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Este jueves, la aerolínea
Mexicana de Aviación reinició sus
operaciones, luego de 13 años de
haber dejado de brindar servicios.

Durante la conferencia mañane-
ra del presidente Andrés Manuel
López Obrador se transmitió la
inauguración de la aerolínea, ahora
perteneciente a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).

En un enlace desde el Aero-
puerto Internacional Felipe Ánge-
les (AIFA), el director de la aerolí-
nea, Sergio Montaño, destacó que
el primer vuelo del reinicio de
Mexicana sería de esa terminal al
Aeropuerto Internacional de
Tulum "Felipe Carrillo Puerto".

Antes de despegar, el avión
pasó por un arco de agua para
desear éxito la renovada aerolínea
que operará con una flotilla de
cinco aeronaves, esperando incre-
mentarla en 10 unidades más en el
primer trimestre del 2024.

Pese a que había anunciado que
se subiría al primer vuelo del re-
lanzamiento de Mexicanael presi-
dente López Obrador reveló que
no lo hizo por razones de trabajo,
debido a que en los últimos días ha
estado "viajado mucho”.

BUEN MANEJO
Luego de que Mexicana de

Aviación reiniciara operaciones, el

presidente aseguró que, a diferen-
cia de cuando fue privatizada, la
aerolínea será manejada con efi-
ciencia y honestidad, y "no la van
a manejar ladrones".

López Obrador acusó que Mexi
cana de Aviación fue privatizada
en el sexenio de Vicente Fox.

Acusó además que el empresa-
rio Gastón Azcárraga Andrade
llevó a la quiebra a la empresa.

"Estamos hablando del 2000, ya
estamos terminando el 23 y al
poco tiempo le entrega Mexicana
al señor Azcárraga. Luego este
señor Azcárraga maneja muy mal
la empresa, la quiebra, porque
pues esa es también la preocupa-

ción de nuestros adversarios. ‘¿Se
va manejar eficientemente Mexi-
cana ahora?’.

"La respuesta es sí, porque se
va a manejar con honestidad, no la
van a manejar ladrones", afirmó.

ATRASO POR EL CLIMA
El reinicio de operaciones de

Mexicana de Aviación se vio
empañado este martes ya que su
primer vuelo tuvo que ser desvia-
do y no pudo llegar al Aeropuerto
de Tulum, en Quintana Roo.

La desviación del vuelo al aero-
puerto de Mérida se debió a las
condiciones climáticas en la termi-
nal aérea de Tulum, Felipe Carrillo

Puerto, en la zona había poca visi-
bilidad.

DESTINOS Y COSTOS
La aerolínea realizará operacio-

nes desde el Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles hacia 14
destinos del país, ubicados en Baja
California, Campeche, Chiapas,
Guerrero, Jalisco, Nuevo León,
Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco,
Tamaulipas y Yucatán, y próxima-
mente se agregarán cuatro más:
Nuevo Laredo, Tamaulipas, Urua-
pan, Michoacán, Huatulco e Ix-
tepec, Oaxaca, este último destino,
en el que hasta ahora no hay vue-
los de aerolíneas comerciales.

La canciller Alicia Bárcena organiza el encuen-

tro a celebrarse desde hoy.

Reanuda Mexicana operaciones;
no la manejarán ladrones: AMLO
La inauguración la hizo el presidente vía remota desde el Palacio Nacional

El primer vuelo fue desviado debido a las condiciones del clima

Alista SRE encuentro
con funcionarios de
EU sobre migración
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El PAN pidió al Instituto
Nacional Electoral (INE) y al
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF)
que garanticen equidad en el
actual proceso electoral y sancio-
nen de forma ejemplar la interven-
ción constante del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
para evitar que desde el Ejecutivo
se siga favoreciendo a Morena y a

su candidata.
En un comunicado, el presiden-

te del PAN, Marko Cortés, denun-
ció "el despropósito" de que 2023
concluya con un presidente
"haciendo exponencialmente todo
aquello que tanto criticó cuando
era oposición: manipulando a la
Unidad de Inteligencia Financiera
y a las fiscalías como brazos polí-
ticos para perseguir opositores,
usando burdamente el presupuesto

público y los programas sociales
con fines electorales, convirtién-
dose en el principal vocero de su
candidatas".

Marko Cortés Lamentó que
López Obrador "cínicamente"
continúe en pleno periodo de pre-
campañas, interviniendo reiterada-
mente en el proceso electoral, vio-
lentando la Constitución y las
leyes electorales, haciendo caso
omiso de acuerdos y resoluciones. 
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La madrugada de este martes 26 de
diciembre se reportó la muerte, a los 77
años, de Armando Guadiana Tijerina,
senador de Morena y empresario de
Coahuila.

En 2021, Guadiana participó como
candidato de Morena a la gubernatura de
Coahuila, pero perdió ante Manolo
Jiménez.

Guadiana tenía licencia por tiempo
indefinido a partir del 23 de octubre de
2023.

Manuel Arroyo, presidente de Grupo
Lauman, lamentó la muerte de su
"Hermano, Amigo, Ganadero y Senador
de la República".

"Le mando un abrazo a su esposa,
hijos y amigos! Hombre de trabajo, ide-
alista y convincente. te mando un abrazo
donde quiera que estés", expresó.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador lamentó la muerte del senador
con licencia, Armando Guadiana, y
envió su pésame a familiares y amigos.

"Lo debí haber dicho desde el princi-
pio: Mi más profundo pésame por el
fallecimiento de mi amigo Armando
Guadiana, lamentamos mucho su muer-
te. Les enviamos nuestro abrazo cariño-
so, les enviamos nuestro más sentido
pésame a sus familiares, a sus amigos”.

De acuerdo con información del
Senado, Armando Guadiana era origina-
rio de Múzquiz, Coahuila de Zaragoza;
era Ingeniero Civil y Maestro en
Ciencias, con especialidad en
Investigación de Operaciones, por el
Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey (ITESM).
Asimismo, era empresario de la industria
minera, dedicándose primordialmente a
la comercialización de carbón.

El “árbitro”electoral debe garan-

tizar cancha pareja: Cortés.

Demanda AN frenar intromisión electoral presidencial

La aerolínea inicia con una flotilla de cinco aeronaves, precios accesibles y realizará operaciones hacia

catorce destinos del país.

Muere Armando Guadiana, senador de Morena
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La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE)
alista la reunión de este miércoles con una delega-
ción de altos funcionarios estadounidenses, que
abordará el tema migratorio.

La SRE detalló que "se realizó una reunión de
coordinación con una avanzada de funcionarios
estadounidenses, para preparar el encuentro" entre
el presidente mexicano, Andrés Manuel López
Obrador; el secretario estadounidense de Estado,
Antony Blinken; el secretario de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas, y Elizabeth
Sherwood-Randall, asesora de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca.

De acuerdo con la Cancillería, "la visita de la
delegación de alto nivel, por invitación del presi-
dente López Obrador, representa una oportunidad
para reafirmar la cooperación bilateral en materia
de movilidad humana, particularmente para la
gestión regular de flujos migratorios, así como
para la expansión de vías legales para la migra-
ción".

Informó que "la respuesta positiva del presi-
dente Biden (@POTUS) para que la delegación
estadounidense acuda a la invitación de México es
muestra del diálogo continuo y respetuoso que
sostienen ambos países".

"Vamos el miércoles a tener una reunión con
una comisión que viene de Estados Unidos.
Nosotros los invitamos para que se trate el tema
migratorio", apuntó el mandatario mexicano en su
conferencia matutina de este martes.

Este diciembre se han registrado cifras históri-
cas de personas que buscan entrar a Estados
Unidos en la frontera con México, donde la
Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza esta-
dounidense (CBP, en inglés) confirmó este martes
la llegada de más de 2.2 millones de migrantes de
enero a noviembre de 2023.

¿Buscan sustituto de Funes Mori?
Pese a que José Antonio “Tarto” Noriega, presidente del Club

Rayados, considera al argentino Rogelio Funes Mori como
“histórico y especial”, el equipo ya busca un nuevo delantero

de cara al Clausura 2024.
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Falleció a consecuencia de una

larga enfermedad.



ste año que termina estu-
vo marcado por fuertes
contrastes y con-
tinuidades y en varios
casos nos llevaron a
acontecimientos dramáti-

cos, como la guerra en Medio Oriente.
Vamos a presentar solo algunos trazos
de los procesos que han dibujado a
estos 365 días que ya terminan.

1.- En el plano internacional.
Comenzamos el año de 2023 con el
interrogante de lo que pasaría con la
guerra de Ucrania y lo terminamos con
una segunda guerra en Gaza. En
América Latina iniciamos con la buena
noticia del regreso de Lula a la presi-
dencia de Brasil, pero lo terminamos
con la llegada de Milei en Argentina.
Los partidos de la ultraderecha siguen
avanzando en Europa, en estos meses
se unió al club Holanda (Países Bajos),
pero perdieron en Polonia; en España
se logró formar una coalición progre-
sista de gobierno con el PSOE a la
cabeza. La sombra de Donald Trump
sigue como una amenaza en el esce-
nario global al grado de que algunas
revistas lo ubican como el mayor peli-
gro para 2024, por la posibilidad que
tiene de ganar las elecciones presiden-
ciales en noviembre de 2024. Sin
embargo, la Corte Suprema del estado
de Colorado estableció que no es eleg-
ible por el delito de insurrección. El
presidente Joe Biden inició el año con
una aprobación en el rango de 41-43%,
pero ha bajado en las encuestas pre-
electorales, frente a Trump que se
posiciona por arriba en 5 de los 6 esta-
dos que definen el resultado.

2.- ¿No hay quinto malo? Este quin-
to año del sexenio hemos visto en los
medios y en las redes el mundo políti-
co una sucesión que se adelantó de
manera importante, con lo cual se dis-
torsionaron las condiciones de la com-
petencia. En 2023 se definieron las dos
coaliciones que se disputarán el poder
en 2024. Después de dos intentos pres-
idenciales fallidos para reformar las

reglas electorales, nos quedamos con
la normatividad vigente. Hubo un
recambio de cuatro consejeros en el
INE, incluyendo a la presidencia del
organismo. Con esta integración se han
formado dos grupos, uno muy cercano
a Morena, pero minoritario, y otro
independiente. Hasta la fecha no se
han logrado los consensos internos
para nombrar a las cabezas de la
estructura del INE, falta grave a esca-
sos 5 meses para las elecciones. Por
otra parte, la sala superior del Tribunal
Electoral se ha quedado sin dos mag-
istrados que terminaron su función y
no existe ninguna intención de llenar
esas vacantes, por lo que iremos a las
elecciones con un Tribunal confronta-
do e incompleto. Para cerrar con
broche de oro, AMLO anunció que
presentará una iniciativa para desa-
parecer a varios organismos
autónomos.

3.- Confrontación de poderes en
México. En enero llegó a la presiden-
cia de la SCJN Norma Piña como
garante de autonomía, pero se termina
el año con la designación presidencial
de una abogada militante del morenis-
mo, Lenia Batres. Todo el año hubo
una tensión por la descalificación per-
manente del presidente hacia la SCJN
y al poder judicial. El corolario es la
idea de AMLO de que los ministros
deben pasar por el voto popular para
llegar a la Corte, lo cual es una idea
completamente equivocada.

4.- La terrible violencia. Lo que ha
sido una constante son los elevados
niveles de violencia, con lo cual se
vuelve a demostrar que la estrategia de
seguridad no ha dado resultados y la
espiral de asesinatos dolosos siguen al
alza. Las masacres se multiplican, ter-
minamos el año con el caso de
Salvatierra, Guanajuato.
Prácticamente se ha dado por cerrado
el caso de las investigaciones sobre
Ayotzinapa y el gobierno pretende
bajar la tasa de desaparecidos. AMLO
empezó el año con polarización y lo
termina igual, con mañaneras cada vez

más largas.
5.- Crecemos. A diferencia de la

política en la economía hay estabili-
dad, ha crecido la inversión extranjera
por la recolocación empresarial
(nearshoring); ha bajado la inflación,
las tasas de interés siguen altas
(11.25%), y ha vuelto a subir el salario
mínimo un 20%. Se conocieron los
resultados de la Encuesta de Ingreso-

Gasto de los Hogares, y se tienen
resultados mixtos, bajó la pobreza,
pero la pobreza extrema permaneció
sin variaciones significativas. El peso
se ha revaluado frente al dólar y las
remesas siguen al alza. No se ve un
escenario preocupante para el final del
sexenio.

Deseo a los y las lectoras un buen
año 2024…

México le urge volver

a nacer. Volver a nacer

para hacer la paz, el diál-

ogo, la reconciliación,

para construir armonía y

que la violencia no sea la

normalidad y el sufrimiento.

Volver a nacer para que el duelo de las

familias se acabe, para que los desapare-

cidos no los desaparezca la indolencia,

para que los abrazos no sean para los

criminales, sino para las víctimas y sus

familias.

Volver a nacer para que el cobro de

derecho de piso no sea la sentencia de

muerte para los productores del campo,

de los empresarios o dueños de pequeños

negocios.

Volver a nacer para que los jóvenes no

sean los culpables de las masacres en su

contra, ni se culpe al consumo de drogas

en lugar de a los criminales.

En México urge que renazca la justi-

cia, la legalidad, el Estado de derecho, el

respeto a nuestra Constitución y a las

leyes que de ella emanen.

Renacer para que no sea el país en

donde los jóvenes se maten unos a otros,

para que los hogares no se conviertan en

infiernos por la violencia intrafamiliar

que acrecienta.

Renacer para que se rompan los silen-

cios en los hogares en donde niñas, niños

y adolescentes son violentados física y

sexualmente. 

Renacer para que las mujeres no sean

asesinadas.

Renacer para desactivar el discurso de

odio, la polarización, la división, la

indiferencia, la manipulación. 

Renacer para ser mejores personas,

para hacer valer la misericordia, la cari-

dad, la empatía, la unidad.

La Real Academia Española señala

que la Navidad significa en el mundo

cristiano, la festividad anual que con-

memora el nacimiento de Jesuscristo. 

El nacimiento de un hombre que vino

a traer paz, unidad y amor.

En este 2024 tenemos la oportunidad

histórica para permitirle a nuestro país

una Natividad que nos reconcilie y nos

garantice la certeza de la legalidad y de

los propósitos comunes. 

Nosotros tenemos la decisión sobre

que México hacer posible, si el de la con-

tinuidad del odio y la destrucción o, el de

la paz y la hermandad entre nosotros.

P.D: Nos leemos el próximo año

¡Felices fiestas y un próspero Año

Nuevo!

Senadora de la República

La familia es eso de lo que todo el
mundo se queja

Jorge Forbes

n el contexto humano, las

historias se tienden a

repetir una y otra vez,

tanto aquellas que nos

dan placer, como las que

nos afectan y destruyen. Los escenarios

y personas concretas pueden variar, sin

embargo, las tramas, personajes y efec-

tos son estructurales (formales) y per-

manecen trascendiendo tiempos y dis-

tancias. Al grado de no ser suficiente

cambiar de banqueta, de locación

para…. 

Como la persona es, sobre todo, sus

circunstancias, estas le acompañan a

donde quiera que vaya, son una maleta

invisible y a veces muy pesada de la

cual pareciera imposible deshacerse

¿Por qué será? –se preguntará más de

una persona. Porque funcionan como

referentes de identidad, dan un soporte a

la idea de lo que “yo soy” y se creen

inamovibles, pero en realidad son

dinámicos, y a veces, por más paradóji-

co que parezca, si hacen sufrir no se

quieren modificar, porque se cree que

son una parte verdadera del ser de una

persona, una especie de protección: se

sufre para no sufrir, ¿de qué cosa? De la

¡libertad!

Se repite para recordar y se recuerda

para, de alguna manera, dejar de repetir.

Tal como lo expuso Sigmund Freud en

su texto, Recordar, repetir y reelaborar.

Articulando estas tres cuestiones le

pone el texto el título que ya contiene

las claves que responden a cómo hacer

para detener la repetición –aquella que

daña—partiendo de la elaboración: el

hacer algo nuevo con aquello que se

vivió, pero, sobre todo, con aquello que

se recuerda, que es lo que termina mar-

cando los tiempos subjetivos como

pasado, presente y futuro. Ya que, como

nos lo recuerda el nobel de literatura

colombiano, Gabriel García Márquez, la

vida no es necesariamente lo que uno

vivió, sino la manera en la que se

recuerda para contar. 

Al ser la elaboración el trabajo con el

recuerdo, es lo que nos brinda la posi-

bilidad de salir de la prisión de la repeti-

ción de lo mismo, eso que se considera,

hasta cierto punto como características

fundamentales de la identidad, pero que,

ante cualquier cambio de viento en la

embarcación de la vida, se tambalea,

mostrándonos una doble característica

de la condición humana: la fragilidad,

debido a nuestra condición de pre-

cariedad constante, estructural, y por

eso mismo, he ahí la segunda, condena-

dos a la creatividad, libertad y respons-

abilidad infinitas. Tenemos la potencial-

idad de estar listos para todas las circun-

stancias, sólo que depende de la acti-

vación de la imaginación y le creativi-

dad, vía la responsabilidad subjetiva,

esa que tiene su punto de partida cuando

nos comenzamos a implicar en nuestras

quejas y lamentos, retirándole al otro la

culpa sobre nuestra existencia.

Y entonces llegamos al mundo vía la

aduana-aeropuerto de la familia, o ante

la falta de esta, alguien nos reconoce y

pone un nombre, responde por nosotros.

En la familia o en la institución del

Estado que nos recibe, encontramos un

primer reconocimiento a nuestra ciu-

dadanía: alguien nos dice “Tú eres mi

hija”, “Tú eres mi hijo” nos ponen un

nombre y apellido, con el cual iremos

adquiriendo una lengua, usos y costum-

bres de la cultura donde vivimos, hasta

sentirnos identificados más o menos o

más menos que más, con aquellas carac-

terísticas; sólo que siempre se siente –es

por una cuestión estructural—que algo

falta, que la familia, padres y hermanos,

no nos entienden, incluso que eso hace

que creamos que no nos quieren. Ya que

“la familia no conoce el nombre de nue-

stro deseo” (Jorge Forbes) No sabe

quiénes somos ni qué deseamos hacer

en la vida.

Existe un hueco, un vacío, una

especie de muro agujereado que al

mismo tiempo que ofrece algunas

respuestas, pone un límite, no ofrece

todas las respuestas. 

Entonces hay que emprender un viaje

de experiencia para buscar/crear en

otros lugares. Hay quienes en este punto

de tener que buscar/elaborar las propias

respuestas, permanecen –lo sepan o no,

pueden reconocerlo o no—empantana-

dos en el reclamo a perpetuidad de lo

que el otro familiar no les dio (respues-

tas, enseñanzas, amor, recursos

económicos…) extendiendo algunas

veces esto a los amigos, jefes de trabajo,

pareja e hijos, en fin, a la gente en gen-

eral; justificando con dicha narrativa las

desgracias de su vida. Todas ellas tienen

en común la irresponsabilidad ante lo

que se sufre y vive: yo soy una víctima

de las circunstancias, los demás me

deben, viviendo de la queja, el lamento

y el reclamo constantes. 

En estas fechas de diciembre, festivi-

dades de convivencia familiar se pueden

localizar fácilmente a personas que

asumen dicha posición, precisamente

para justificar su desgracia presente y

no hacerse responsables de elaborar,

personal y subjetivamente, su vida. 

Es como si tuvieran miedo de darse

cuenta finalmente de que son libres, de

que cuentan con la libertad suficiente

para elaborar una respuesta, libertad

creativa para contar la vida desde otros

ángulos, y con ello, cambiar su tiempo

presente, pasado y con ello inventar el

futuro. 

a está por terminar este 2023

lo que abrirá la puerta a los

últimos meses de la adminis-

tración del presidente López

Obrador. Este año termina

con notas contrastantes en

materia económica.

En primer lugar, destaca el crecimiento

con el que cerrará el año. Falta todavía para

tener las cifras definitivas, pero México cre-

cerá por arriba de 3%. Será un buen dato,

pero parece que ya nos olvidamos que

México sigue siendo una economía emer-

gente y que, por lo tanto, tendría que estar

creciendo por arriba de esa tasa de manera

sostenida. Hay que alegrarse del buen crec-

imiento, sin duda, pero no hay que confor-

marse con una cifra que debería de ser

recurrente.

A finales del año pasado y principios de

este, las expectativas de crecimiento eran

inferiores y es válido preguntarse por qué se

erró de tal forma en los estimados de pro-

ducción. La respuesta se encuentra en

Estados Unidos y en la recesión que nunca

llegó. Los analistas daban por válida la

especulación de que el país vecino vería una

contracción en la actividad económica y que

eso impactaría negativamente el crecimien-

to de México por la vía del comercio exteri-

or.

La recesión no llegó, o no ha llegado aún,

y no solo el comercio no se ha detenido,

sino que la importancia relativa de México

—gracias a los conflictos geopolíticos en

cierta medida— ha aumentado.

Aunado al crecimiento de Estados

Unidos, México ha visto la llegada de cifras

récord de remesas. Si bien éstas no son

logro de ninguna administración, sino resul-

tado del fracaso de varias, el flujo continuo

de dólares al país ha permitido mantener un

dinamismo no esperado en el consumo de

las familias mexicanas. En los primeros

diez meses del año se han recibido 52 mil

888 millones de dólares. Solo para fines

comparativos, hay que considerar que las

cifras de inversión extranjera directa al ter-

cer trimestre de 2023 muestran una entrada

de 32 mil 926 millones de dólares.

En segundo lugar, la inflación cerrará el

año cercana al 4.5%. Si bien ésta ha mostra-

do algunos repuntes en las últimas quince-

nas todo parece indicar que el proceso

desinflacionario seguirá durante 2024, pero

no al ritmo que nos gustaría. No sobra men-

cionar que el incremento de precios en los

alimentos —tanto frescos como procesa-

dos— ha estado por arriba de la inflación

general durante la mayor parte del año y es

en alimentos donde las familias de menores

ingresos destinan la mayor parte de su

gasto.

En tercero, este año se presentó el último

presupuesto correspondiente a la actual

administración donde se evidencia con

mucha claridad el interés electoral. Se

incrementará el gasto, en términos reales,

más de 4% estimando erogar más de 9.07

billones de pesos. Pero lo que verdadera-

mente preocupa es la irresponsabilidad

planteada en el déficit que alcanzará 5.4%

del PIB, con un déficit primario de 1.2%.

Las cifras son escandalosas, pero lo son más

cuando consideramos que no hay consider-

ados proyectos de inversión o infraestruc-

tura relevantes. El déficit se irá a pagar el

gasto corriente.

Si bien los datos contrastan en estos

temas, de la erosión democrática no hay

duda. Las fuerzas armadas hoy controlan

actividades que deberían de estar bajo man-

dos civiles. El crimen organizado tiene

tomado un territorio no menor del país. Los

órganos autónomos apenas funcionan, si

acaso, y el desastre en el Poder Judicial no

se hará esperar.

Cierra 2023 y le abre la puerta un año

que, por decir lo menos, estará lleno de

complejidades y obstáculos. Y habrá elec-

ciones, también.

miércoles 27 de diciembre del  2023

Nazi-miento

Adiós 2023

Alberto Aziz Nassif

Valeria Moy

E

E

Y

2023, entre contrastes y continuidades

¿Qué es eso llamado presente?Volver
a nacer
Josefina Vázquez Mota Camilo E. Ramírez

A
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Ciudad de México/El Universal.-

El magistrado presidente del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), Reyes
Rodríguez Mondragón propuso
desechar, por improcedentes, las
demandas de los senadores Nancy de la
Sierra Arámburo y Germán Martínez
Cázares, contra el artículo 9 de los
Lineamientos del Instituto Nacional
Electoral (INE) que en caso de pre-
tender la reelección legislativa consec-
utiva por una fuerza política distinta,
impone la presentación de una carta de
renuncia a su grupo parlamentario
antes de la mitad del periodo inicial
para el que se fue electo, es decir el 31
de agosto de 2021.

Ambos senadores, en sus respecti-
vas impugnaciones, establecen que su
separación del partido político que los
postuló originalmente se puede com-
probar con el sentido de las votaciones
en las que han participado, además de
que en septiembre y octubre de 2021,
cada uno de ellos notificó a la Mesa
Directiva del Senado su decisión de
integrarse al Grupo Plural.

En su proyecto de resolución que
pondrá a discusión y votación de la
Sala Superior del TEPJF, el magistrado
Rodríguez Mondragón destaca que no
se ha consumado ninguna violación a
sus derechos, pues no está acreditado
en los expedientes "que los incon-

formes hayan pretendido registrarse
como candidatos al Senado por la vía
de la elección consecutiva a través de
una fuerza electoral distinta a las que
los postularon en la pasada elección, y
que la autoridad electoral, con funda-
mento en la norma que aquí cuestionan,
les haya negado el registro".

"Esta Sala Superior considera que
las personas actoras no cuentan con un
interés jurídico que justifique el análi-

sis de fondo de sus planteamientos, ya
que de sus manifestaciones y de las
constancias que obran en autos, no se
acredita que la autoridad electoral
hubiera aplicado en su perjuicio el pre-
cepto cuya constitucionalidad e inter-
pretación proponen en sus demandas",
indica.

Por tales motivos, subraya el resolu-
tivo propuesto, "se desechan de plano
todas las demandas".

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata presidencial de la
alianza PAN, PRI y PRD, Xóchitl
Gálvez Ruiz, afirmó que uno de sus
deseos de Año Nuevo es ayudar a los
mexicanos y sus familias para que ten-
gan acceso oportuno a servicios de
salud de alta calidad.

Luego de caminar por la zona del
Hospital General Regional Número 25
del IMSS, en la alcaldía Iztapalapa, que
fue cerrado y después demolido por los
daños causados por el sismo de 2017,
la aspirante de Fuerza y Corazón por
México expresó que quiere un país
donde las vigas de acero que ahí se
encuentran se conviertan nuevamente
en un hospital que brinde la atención
médica que los ciudadanos se merecen.

"Ellos te prometen el segundo piso
de la Cuarta Transformación. Yo deseo
ayudarte a ti y a tu familia para que
cuando alguien se enferme en casa no
tengan que pedir dinero prestado o
vender lo poco que tienen", afirma en
un video difundido en redes sociales.

Consideró necesario que los mexi-
canos cuenten con todos los medica-
mentos indispensables.

"Deseo que todas las personas ten-
gan acceso oportuno a servicios de
salud de alta calidad, que cuentes con
todos los medicamentos necesarios
sobre todo en caso de enfermedades

graves o crónicas.
"Yo quiero que en México el acceso

a la salud sea un derecho, no un privi-
legio. Yo quiero un México de clase
media, donde nadie se quede en la
pobreza por atender un problema médi-
co porque tú y tu familia merecen
más", enfatizó en el video.

Ciudad de México/El Universal.-

"Tengan para que aprendan", dijo la
precandidata presidencial de la coali-
ción "Sigamos Haciendo Historia",
Claudia Sheinbaum, al recordar que en
la pasada administración capitalina,
dirigida por Miguel Ángel Mancera,
había pura "corruptela".

Lo anterior al mencionar que en la
Ciudad de México hay una serie de
obras que se han hecho con pre-
supuesto público y sin privatizar el
espacio público.

"Dicen que durante muchos años ha
gobernado la izquierda en la ciudad,
pero que no se nos olvide aquí vivimos
un periodo dónde gobernó Mancera,
¿Se acuerda? ¿Y cómo nos fue? había
pura corruptela. Querían privatizar
avenida Chapultepec...pues ¿Saben
qué? Avenida Chapultepec está renova-
da con presupuesto público como dice
el presidente (Andrés Manuel López
Obrador): "Tengan para que aprendan",
indicó.

Durante un mitin en la alcaldía
Gustavo A. Madero, en compañía de la
precandidata a la Jefatura de Gobierno,
Clara Brugada, Sheinbaum Pardo ase-
guró que, México está creciendo más
que los gobiernos que implementaron
el neoliberalismo y que en el 2018 se
inició una revolución pacífica con el
pueblo de México.

"Tal vez no lo sentimos porque ha
sido pacifico, pero el cambio es pro-
fundo. (...) López Obrador ha sido el
mejor presidente que ha tenido nuestro
país", destacó Sheinbaum.

Por lo anterior, la precandidata pres-
idencial pidió a los habitantes de la
Gustavo A. Madero construir comités
de la Defensa de la Transformación
para hacer recorridos y propaganda a
favor del movimiento de la autollama-
da cuarta transformación, y así ganar
las diputaciones federales y locales, el
Senado, la Jefatura de Gobierno,
alcaldías y la presidencia de la
República.

"Tienen que salir a las casas y pre-
guntarles a los vecinos: "¿Qué quieres
que siga la transformación o regresar a
lo que había antes? (...) ¿Qué gobierne
Clara Brugada o que regrese el cartel
inmobiliario?", destacó.

Al iniciar su discurso, Claudia
Sheinbaum informó que, acudió José
Alfonso Suárez del Real actual titular
en la Oficina de México en
Estrasburgo, quién indicó que estaba
de vacaciones y quien decidió acom-
pañarla la tarde de este martes.

En tanto, el presidente nacional de
Morena y coordinador de precampaña
de Claudia Sheinbaum, Mario
Delgado, aseguró que 2024 será un año
muy importante, pues el pueblo
decidirá el futuro del país y de la
Ciudad de México.

"Todas y todos vamos a decidir el
futuro de nuestra Ciudad y de nuestra
patria. Eso es lo que va a estar en juego
en el 2024".

Al terminar el evento, Sheinbaum y
la precandidata a la jefatura de gobier-
no aprovecharon para romper piñatas
con niños.

Ciudad de México.-                                

Con el despliegue de más de 6 mil
servidores públicos, del 27 de mayo al 3
de junio de 2024, la Fiscalía General de la
República (FGR) y la Fiscalía
Especializada en Materia de Delitos
Electorales (FISEL), acuerdan reforzar la
estrategia de prevención, atención y san-
ción, de las violaciones a la ley electoral
durante las votaciones del 2 de junio del
próximo año.

En reunión, los titulares de la Fiscalía
Especializada de Control Regional
(Fecor), Germán Castillo, y de la FISEL,
José Agustín Ortiz Pinchetti, ratificaron el
compromiso de fortalecer el trabajo con-
junto para atender las denuncias elec-
torales, de cara a las elecciones del 2024. 

El fiscal Electoral, Ortiz Pinchetti, afir-
mó que, con este acuerdo, se robustece la
coordinación con las 32 delegaciones de
la FGR en los estados, ya que las elec-
ciones de 2024, advirtió, serán complejas

por la elección de 20 mil 375 cargos
públicos, entre ellos para la renovación
del Congreso de la Unión y la Presidencia
de la República.

Destacó que, para estas elecciones, la
Fiscalía Electoral movilizará en todas las
entidades de la República a personal espe-
cializado en delitos electorales para aten-
der las denuncias que presente la ciu-
dadanía.

Este despliegue ministerial, agregó, se
realizará del 27 de mayo al 3 de junio y
será fundamental el apoyo que las delega-
ciones de la FGR puedan brindar al per-
sonal desplegado.

Durante la reunión se detalló que
además del despliegue ministerial, se

tiene un plan de trabajo para capacitar a
seis mil funcionarios de la FGR, teniendo
como marco la Ley General en materia de
Delitos Electorales.

Hasta el momento, la FGR y la FISEL
han impartido cursos a 2 mil 895 servi-
dores públicos de 15 de sus delegaciones
estatales, y de enero a marzo de 2024 se
capacitará a personal de las otras 17 dele-
gaciones restantes. 

Se resaltó que durante estas capacita-
ciones han participado personal minister-
ial y, por primera vez, integrantes de la
agencia de investigación criminal de la
FGR, entre peritos, policías y analistas, lo
cual ha enriquecido el aprendizaje, ya que
se comparten experiencias prácticas.

Ciudad de México.-                                

La percepción de corrupción en el
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador aumentó a 74.4%; la
semana pasada era de 73%, según una
encuesta semanal divulgada por
Mitofsky. 

A través de redes sociales, el direc-
tor Roy Campos indicó el 22.7% de la
población encuestada considera poco o
nada corrupta la administración del
mandatario. 

Además, el 44.6% considera que la
seguridad es peor y sólo el 30.3% pien-
sa que va bien. En el tema de salud, el
42.9% indicó que está peor y el 35.9%
señaló que está mejor. 

Sobre la economía, el único rubro

que se calificó con percepción positiva,
pues el 37.8% considera que va mejor
y el 30.3% que va peor. 

Las cifras, divulgadas el domingo
24 de diciembre, señala que la
aprobación del gobierno de López
Obrador desde septiembre se ha man-
tenido entre el 59.8% al 56.7%. 

El mes pasado, la aprobación se reg-
istró en 56.2% y en octubre de este año
se colocó en 59.8%. Este mes es de
56.7%. 

El 10 de diciembre, la percepción de
corrupción era de 73.2% tomando en
cuenta a quienes respondieron que era
mucha o regular, mientras que sólo el
23.5% considera que hay poca o nada
de corrupción.

Quiero que en México la salud
sea un derecho: Xóchitl Gálvez

Uno de sus deseos de Año Nuevo es ayudar a los mexicanos y sus familias
para que tengan acceso oportuno a servicios de salud de alta calidad.

Proponen desechar recursos 
contra restricciones del INE

Desechan por improcedentes, las demandas de los senadores Nancy de la
Sierra Arámburo y Germán Martínez Cázares.

Sheinbaum recuerda que con
Mancera ‘había corruptela’

Sheinbaum Pardo aseguró que, México está creciendo más que los gobier-
nos que implementaron el neoliberalismo.

Un 74.4% de los mexicanos ve corrupción en gobierno  de AMLO
La semana pasada era de 73%

La aprobación del gobierno de López Obrador desde septiembre se ha mantenido entre el 59.8% al 56.7%. 

Acuerdan reforzar estrategia 
contra delincuencia electoral
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Ciudad de México/El Universal.-

Las ventas al exterior de las cinco

entidades más exportadoras del país

retrocedieron durante el tercer

trimestre de 2023, debido al menor

dinamismo de la demanda esta-

dounidense, revelan los datos publica-

dos por el Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi).

El valor de las exportaciones de

Baja California, Coahuila, Chihuahua,

Nuevo León y Tamaulipas, sumaron 70

mil 944 millones de dólares en el peri-

odo julio-septiembre de 2023, cifra

1.1% inferior a la reportada en el

mismo trimestre del año anterior.

En conjunto, las ventas al exterior

de estas cinco entidades representaron

el 53% de las exportaciones totales del

país durante el tercer trimestre del año,

tres de la cuales registraron un crec-

imiento, pero menor al reportado en el

periodo inmediato anterior.

Las ventas al exterior de Coahuila

lograron un alza anual de 4.0% en el

periodo de referencia, pero inferior al

6.5% del trimestre anterior; Baja

California registró un aumento de

1.6%, menor al 6.1% previo; y Nuevo

León con un incremento de 2.3%, la

tasa más baja en lo que va del año.

Por el contrario, el valor de las

exportaciones de Chihuahua, que

ocupa el primer lugar a nivel nacional,

cayó 7.3% a tasa anual durante el tercer

trimestre del año, su primer retroceso

desde los últimos tres meses de 2021.

Asimismo, las ventas al exterior de

Tamaulipas cayeron 5.5%, con lo que

ligan cuatro trimestres a la baja.

El resto de las entidades registraron

exportaciones por 64 mil 50 millones

de dólares durante julio-septiembre de

2023, cifra 2.0% mayor a la reportada

en el mismo periodo del año anterior.

En 16 de estas 27 localidades, se logró

un crecimiento anual de las ventas al

exterior.

Entre los estados que reportaron una

disminución, destaca el caso de

Guanajuato, la sexta entidad más

exportadora del país y cuyas ventas al

exterior observaron una diminución

anual de 2.2%, su primera baja en seis

trimestres.

Ciudad de México/El Universal.-

Farmacias Benavides informó que
desde el pasado 23 de diciembre tiene a
la venta la vacuna Covid-19 de Pfizer
adulto e infantil en sus principales con-
sultorios de Ciudad de México,
Coahuila, Estado de México, Jalisco,
Nuevo León, Puebla, Querétaro,
Sonora, Tamaulipas, entre otros.

De acuerdo con la firma, el precio
de la vacuna es de 899 pesos.

Farmacias Benavides recordó que la
mayoría de las personas infectadas por
el virus experimentan una enfermedad
respiratoria de leve a moderada y se
recuperan sin requerir un tratamiento
especial.

"Sin embargo, algunas enferman
gravemente y requieren atención médi-
ca. Las personas mayores y las que
padecen enfermedades subyacentes,
como enfermedades cardiovasculares,
diabetes, enfermedades respiratorias
crónicas o cáncer, tienen más probabil-
idad de desarrollar una enfermedad
grave. Cualquier persona, de cualquier
edad, puede contraer Covid-19 y enfer-
mar gravemente o morir, es por esto
que es de suma importancia prevenir

con la vacunación", resaltó.
De acuerdo con Benavides, la vacu-

na de Pfizer BioNTech contra Covid-
19 tiene una eficacia teórica muy alta
contra los síntomas graves y moderada
contra la infección sintomática por
SARS-CoV-2, además de que es eficaz
contra las variantes del virus.

En tanto, dijo que los consultorios
médicos de Farmacias Benavides no
solo ofrecen atención médica con con-
sultas generales y servicios para la
salud, sino que cuentan con la disponi-
bilidad de diferentes vacunas como la
vacuna Covid-19 de Pfizer, donde los
clientes y pacientes podrán llegar a los
consultorios con vacunas disponibles,
solicitar la aplicación y de esta forma
protegerse de esta enfermedad.

"Prevenir es crucial para salva-
guardar la salud y el bienestar, la vacu-
nación contra el Covid-19 continúa
siendo el mejor método disponible para
reducir el riesgo, una vez al año será
importante vacunarse contra esta enfer-
medad. Las vacunas son también la
intervención más eficaz para prevenir
la gripe estacional y responder a las
pandemias", añadió.

Ciudad de México/El Universal.-

Familiares de los 43 normalistas de

Ayotzinapa celebraron una misa en la

Basílica de Guadalupe al cumplirse

nueve años y tres meses de la desapari-

ción de sus hijos. Los padres suplicaron

a la Virgen de Guadalupe encontrar

verdad y justicia en el caso.

Con una manta roja con la palabra

"impunidad", un centenar de manifes-

tantes tomó las principales avenidas de

la Ciudad de México para exigir, medi-

ante una peregrinación, que el Ejército

entregue a la Fiscalía General de la

República (FGR) información que dé

luz a las investigaciones sobre la

desaparición de los 43 jóvenes.

Durante la eucaristía, presidida por

el obispo emérito Raúl Vera, reconoci-

do por su trabajo a favor de los dere-

chos humanos, el representante del

Comité de Padres y Madres de los 43,

Melitón Ortega, pidió a Andrés Manuel

López Obrador "no echarse para atrás

en los compromisos que hizo" con los

familiares.

"No nos oponemos a la política del

gobierno. Nos oponemos a la política

de impunidad, a que no haya justicia

para los chavos", aseguró el activista en

entrevista con medios.

Añadió que uno de los grandes pen-

dientes que tiene este gobierno con la

sociedad es resolver el caso, pues una

promesa de gobierno de López Obrador

era castigar a los culpables.

Al respecto, el jerarca católico Raúl

Vera pidió a los familiares no detenerse

en la lucha por conocer la verdad y a no

desanimarse, aunque vean obstáculos

en el camino a esclarecer el paradero de

los jóvenes desaparecidos el 26 y 27 de

septiembre de 2014 en Iguala,

Guerrero.

Declaró que el hecho es un "crimen

de Estado" en el que participaron

autoridades de todos los niveles de

gobierno en complicidad con el hampa.

"Personas del Estado son las respon-

sables de esa desaparición y es una

vergüenza el tipo de autoridades que

tenemos en México, que aumentan la

criminalidad en lugar de rebajarla".

Por este motivo, frente a la imagen

de la Virgen de Guadalupe, el sacerdote

rezó para pedirle que elimine las difi-

cultades en la investigación, el despre-

cio de las autoridades hacia las vícti-

mas y que impida la división que se

trata de provocar entre los padres y

madres de los 43.

Destacó los señalamientos hechos

por el presidente Andrés Manuel López

Obrador para desprestigiar el apoyo del

Centro Prodh y pidió que dichas

descalificaciones —en las que acusó

que el organismo defendió a más de 60

personas involucradas en la desapari-

ción de los estudiantes— sean

aclaradas, pues la ONG ha sido piedra

angular y puente para las víctimas.

El colectivo llamó al Ejecutivo fed-

eral a reunirse para abordar los dichos

contra el Centro Prodh, que los ha

acompañado en su lucha casi 10 años.

Ciudad de México/El Universal.-

La alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández Martínez
(Morena), anunció que pedirá licencia
a partir del 2 de febrero para buscar un
escaño en el Senado.

"He pedido licencia del 2 al 10 de
febrero. Puede ser que se resuelva, por
el tema federal antes, y regresar antes",
dijo en conferencia de prensa.

Agregó que para ser contemplada en
la encuesta de su partido para el
Senado, debe cumplir con los permisos
y licencias.

La alcaldesa era conocida por sus
fiestas en el municipio, pero luego
adquirió notoriedad nacional cuando se
dieron a conocer videos en los que se le
ve en una reunión con Celso Ortega,
presunto líder de la organización crim-
inal Los Ardillos, al inicio de su admin-
istración.

La alcaldesa había recibido ame-
nazas. El pasado 24 de junio, en el cen-
tro de la capital de Guerrero, dejaron
siete cuerpos desmembrados y cinco
cabezas en el cofre de una camioneta.
Junto a ellos había cuatro cartulinas
con mensajes. Uno de ellos iba dirigido
a Norma Otilia.

"Saludos presidenta Norma Otilia,
sigo esperando el segundo desayuno
que me prometiste después de que vin-
iste a buscarme. Con cariño, tu amigo".

En ese momento, la alcaldesa negó
que se hubiera reunido con un líder
criminal y pidió a la Fiscalía General
de la República (FGR) que atrajera la
investigación para deslindar respons-
abilidades.

Sin embargo, tras la difusión de las
imágenes quedó claro que el encuentro
sí se llevó a cabo.Los Ardillos, de

acuerdo con las autoridades, operan en
la región centro de Guerrero, principal-
mente en Chilpancingo, Chilapa, Tixtla
y su bastión Quechultenango.

Esta organización es señalada de la
violencia generada en esos municipios,
como la crisis de transportistas que
tuvo lugar durante julio y agosto de
este año, y la extorsión a polleros, en
2022.

En julio pasado, la Fiscalía General
del Estado de Guerrero informó que la
Fiscalía Especializada para la

Investigación de Delitos Graves inició
una investigación por "delitos graves"
contra la alcaldesa Norma Otilia
Hernández Martínez y seis presidente
municipales de la región Tierra
Caliente, uno de la Norte y una diputa-
da local. Sin embargo, no se ha dado a
conocer avances de dicha indagatoria.

Ante las presiones en su contra, el
21 de agosto pasado, en conferencia de
prensa, la alcaldesa lloró al acusar que
era víctima de violencia política por
razón de género.

Ciudad de México/El Universal.-

En México se deben crear marcos
regulatorios sobre el uso de la
Inteligencia Artificial (IA), que definan
los procedimientos de recopilación,
almacenamiento y distribución de
datos abiertos, planteó el comisionado
presidente del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (Inai), Adrián Alcalá
Méndez.

También ayudarían a salvaguardar
la privacidad y seguridad de los datos
personales, refirió.

Alcalá Méndez explicó que un
ejemplo de los ambientes de prueba
son los denominados sandboxes, que

protegen las partes físicas de los sis-
temas informáticos, con el fin de evitar
daños y ciberataques, generando un
entorno seguro para experimentar el
potencial de la Inteligencia Artificial.

Dicha tecnología es utilizada por
Google o Adobe Reader para aislar
virus informáticos y evitar que se
extiendan en todo el sistema.

"Representan una oportunidad para
fortalecer la transparencia y el
aprovechamiento de los datos abiertos,
justo ahora que acabamos de aprobar,
el pasado 9 de octubre, en el Sistema
Nacional de Transparencia, la Política
Nacional de Datos Abiertos, y el 2024
será el año de su implementación",
dijo.

Peregrinan a La Villa padres de los 43

Los padres suplicaron a la Virgen de Guadalupe encontrar verdad y justicia en el caso.

Plantea Alcalá regular
uso de IA en México

Ayudarían a salvaguardar la privacidad y seguridad de los datos personales.

Alcaldesa de Chilpancingo 
va por escaño en Senado

La alcaldesa adquirió notoriedad uando se dieron a conocer videos en los
que se le ve en una reunión con Celso Ortega, presunto líder de Los Ardillos

Retroceden 
exportaciones 
en entidades 
líderes: Inegi

El valor de las exportaciones de Baja California, Coahuila, Chihuahua,
Nuevo León y Tamaulipas, sumaron 70 mil 944 millones de dólares en el
periodo julio-septiembre de 2023.

Benavides pone a la venta
vacuna Covid de Pfizer

De acuerdo con la firma, el precio de la vacuna es de 899 pesos.
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Actual

$16.40

$17.97

$16.97

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 26

Udis 27

Udis 28

Udis 29

11.09

11.20

11.31

10.96

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

71.6
Brent

81.07
WTI

75.57

S&P BMV 

0.75%

FTSE BIVA

0.78%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.43%37,385.97

NUEVA YORK
37,545.33

57,313.47 57,745.79 Expo
Quinceañera

18 de Febrero

en Cintermex

1,181.91
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El dato del día

Las aerolíneas subieron sus precios más del
doble durante los 13 años que Mexicana de
Aviación se mantuvo en tierra. El Inegi encontró
que los boletos de avión se dispararon 144% de
finales de agosto de 2010, cuando la compañía
paró sus operaciones, al 15 de diciembre pasa-
do, días antes de que volviera a surcar los cie-
los. 

7.976438

26 de diciembre, 2023

16.9727
16.40 17.43

18.48

0.11901 0.11922

57,745.79

0.75 % más

Sube

2 centavos más

6 centavos más

0.00018 centavos menos

37,545.33

0.43% más

11.09 10.78

159.36

19.03

Sube432.32

A lo largo del año 2023 la Cámara de la
Industria y la Transformación (Caintra)
implantó récords de vinculación de nego-
cios, con el apoyo e impulso que otorga a
las PyMEs brindándoles más y mejores
herramientas.

Lo anterior, con la finalidad de que ten-
gan mayores posibilidades de integrar las
cadenas de valor de las grandes empresas
internacionales.

“Reafirmando nuestro liderazgo y com-
promiso para desarrollar a las PyMEs,
efectuamos una serie  de eventos para
conectar a compradores y proveedores,
destacando la Expo PyME más grande  de
la historia donde se dieron cita más de 8
mil 800 visitantes, reuniendo a 80 empre-
sas tractoras  que generaron más de mil 800
citas de negocios”, detalló.

Con ello, ampliaron la variedad de giros
de los participantes con apoyo del Consejo
Coordinador Empresarial, el Consejo
Mexicano de  Negocios y la Secretaría de
Economía de Nuevo León y consolidaron
su posición como el evento más importante
para las PyMEs.

La Caintra organizó 54 eventos entre
Exposiciones, Encuentros de  Negocio,
Sesiones de Networking, Eventos de
Difusión Comercial, Café con el Experto,
Club de  Compradores y PyME Vende +
que reunieron a 6 mil 700 participantes
quienes originaron 14 mil 909 interac-
ciones de negocio. 

Además, con el objetivo de seguir
impulsando el desarrollo de las pequeñas y
medianas empresas  para que aprovechen
de mejor manera las oportunidades que
genera el nearshoring, se lanzó el  progra-
ma Más PyMEx.

Dicho programa es un esfuerzo en con-

junto que busca que las grandes industrias
analicen sus  procesos, indicadores, recur-
sos y estrategias fortaleciendo su cadena de
valor para incrementar  sus compras a las
pequeñas y medianas empresas y de esta
forma impulsar su crecimiento. 

En la primera etapa de esta iniciativa, 12
grandes empresas de Nuevo León se com-
prometieron  a comprar 1 por ciento más a
PyMEs en el transcurso de un año, logran-
do un incremento de compras por  más de
590 millones de dólares.

Del mismo modo; estas empresas trac-

toras seleccionaron a 44 socios PyME de
Caintra para recibir capacitación en el
Programa de Desarrollo de PyMEx que
realiza la Cámara en conjunto con su
organismo filial, el CCM y Egade Business
School. 

“En Caintra seguiremos impulsando a
través de nuestras acciones el desarrollo de
las PyMEs para integrarlas a las cadenas de
valor de las grandes industrias promovien-
do el consumo del contenido regional y
nacional”, puntualizó.

(ATT)

Ciudad de México/El Universal.-

A pesar de los choques externos y la
elevada inflación, el sector financiero
mexicano se encuentra sólido y con
resiliencia, destacó el Consejo de
Estabilidad del Sistema Financiero
(CESF).

En su último informe del año, el
CESF, conformado por la Secretaría de
Hacienda, Banco de México, la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, entre otros, dijo que la activi-
dad económica del país continuó
expandiéndose durante el tercer
trimestre de 2023.

En ese sentido, resaltó que la esta-
bilidad del sistema financiero está
respaldada por la posición de la banca
comercial, que cuenta con altos niveles
de capital y liquidez para hacer frente a
sus obligaciones.

"En esta sesión, el Consejo actual-
izó su balance de riesgos y analizó los
retos que el sistema financiero mexi-
cano enfrenta en la coyuntura actual.

Concluyó que este mantiene una posi-
ción sólida y resiliente", resaltó.

El CESF añadió que ante una eleva-
da tasa de interés o presiones meteo-
rológicas como el paso del huracán
"Otis" en Guerrero, no se prevé que
tenga un impacto significativo para el
sector financiero nacional.

Detalló que, a largo plazo, el mayor
riesgo interno y externo para la
economía es un aumento de precios en
bienes y servicios, así como más pre-
siones de liquidez o capital en institu-
ciones.

"El Consejo analizó los resultados
de la Encuesta de Percepción de
Riesgo Sistémico. Estos indican que el
riesgo, tanto interno como externo,
más mencionado por los intermediar-
ios financieros es el de mayor inflación
a la esperada. En cuanto a las expecta-
tivas sobre los principales riesgos para
los siguientes seis meses, destaca el
incremento en las correspondientes a
algunos rubros de los riesgos de crédi-
to, de mercado y de liquidez",

Ciudad de México/El Universal.-

A unos días de que inaugure la
superfarmacia, México presenta los
peores resultados en materia de salud
entre los 38 países que integran la
Organización para la Cooperación y
Desarrollo Económicos (OCDE).

En general, la población del bloque
destina 20% de su gasto en salud,
mientras los mexicanos sacrifican más
de 40%, lo que afecta a los más pobres,
explicó el organismo.

México también está entre los peo-
res lugares en nivel de cobertura para la
población, al sólo cubrir 72% de las
necesidades básicas de atención y
ubica al país en el antepenúltimo sitio
de la tabla, después de Costa Rica, con
91%; y Rumania, 86%.

En el Panorama de la Salud 2023, el
organismo que encabeza el australiano
Mathias Cormann afirmó que el gasto
anual en salud por mexicano asciende
mil 181 dólares, considerando la pari-
dad de compra, lo que incluye el gasto
de los hogares y el gobierno.

"México, Colombia, Costa Rica y
Türkiye (antes Turquía) gasta muy
poco, menos de 2 mil dólares por per-
sona. Cuando los gastos en salud cre-
cen típicamente más rápido que el PIB
(Producto Interno Bruto) con respecto
a la década pasada, la participación de
la salud en el total de la economía ha
caído en la mayoría de los países desde
el pico de la pandemia, reflejando el
reto actual del clima económico".

La OCDE explicó que, en cuanto a
atención primaria efectiva, que permita
que los ingresos al hospital sean evita-
bles, México está en el último lugar,
mientras que, en el otro extremo, como
las naciones mejor posicionadas apare-
cen Lituania, Polonia y Eslovaquia.

En atención preventiva eficiente, lo
que incluye servicio oportuno para
detectar cáncer, México también ocupa
el peor sitio.

PIDEN FOMENTAR

AUTOCUIDADO

A pesar de la situación, 57% de la
población mexicana está satisfecha con
la calidad de los servicios de salud que
se le ofrecen.

En vísperas de la inauguración de la
superfarmacia en México, la Comisión
Nacional de Salud de la Confederación
Patronal de la República Mexicana
(Coparmex) dio a conocer que hay
deterioro en el acceso a medicamentos
y falta aumentar el alcance de la vacu-
nación.

"Hay falta de acceso a servicios y
productos de salud de calidad, falta de
una política pública de autocuidado,
incremento de enfermedades, que no se
van a resolver por ocurrencias o por
ideas que surgen de la noche a la
mañana".

Desde la perspectiva de Coparmex,
se debe pensar "cómo construir un sis-
tema de salud en el que verdadera-
mente nadie se quede fuera".

Para el Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado, "se
requiere urgentemente un mejor sis-
tema... Es urgente mejorar el sector
salud nacional, tanto en sus recursos
como en la operación de su sistema. La
tarea es ardua y tomará tiempo, pero
hay que empezar ya y con seriedad".

Ciudad de México/El Universal.-

Tras permanecer cerrada el lunes por

el feriado de Navidad, la Bolsa

Mexicana de Valores (BMV) culminó

este martes en 57 mil 746 puntos y fue

su mejor cierre desde que se estableció

hace más de 129 años.

Impulsado por el rally de diciembre

en Estados Unidos, el principal indi-

cador de la plaza mexicana subió este

martes 0.8%. De las 35 empresas más

negociadas, la productora de farmacéu-

ticos Genomma Lab y Grupo

Financiero Banorte se llevaron la mejor

parte, cuyas acciones se elevaron 4.1%

y 3.8%, en ese orden.

La BMV acumula en el año una

ganancia de 19.2%, por encima del

Promedio Industrial Dow Jones, que

agrupa a las 30 empresas más grandes

de Estados Unidos y cuyo avance ha

sido de 13.3% en 2023.

El ánimo de los inversionistas con-

tinúa incorporando los recientes datos

de inflación en la Unión Americana que

muestran un descenso en el precio de

los productos, lo que da argumentos

para que bajen las tasas de interés en

marzo, explicaron analistas de Invex.

El superpeso se apreció 0.2% y

volvió a cerrar el martes debajo de las

17 unidades al mayoreo, mientras que

en CitiBanamex, el dólar terminó

vendiéndose en 17.43.

La BMV impone nuevo máximo

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) culminó este martes en 57 mil 746 puntos y fue su mejor cierre desde que se
estableció hace más de 129 años.

Establece Caintra récords 
en vinculación de negocios

La Caintra organizó 54 eventos que reunieron a 6 mil 700 participantes quienes
originaron 14 mil 909 interacciones de negocio. 

Sector financiero en 
México está sólido

El mayor riesgo interno y externo para la economía es un aumento de pre-
cios en bienes y servicios.

Mexicanos de los que más gasta en medicinas

El gasto anual en salud por mexicano asciende a mil 181 dólares.
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Ciudad de México/El Universal.-
Sucede que tienes la intención de

comenzar el año con motivación; sin
embargo, luego esta comienza a
"diluirse" por las múltiples actividades
en tu día a día. Entonces, ¿qué aplica-
ciones te pueden ayudar para formar
hábitos y mantener todo en una organi-
zación óptima, incluso tus gastos?

Los desarrollos móviles que pro-
ponemos a continuación ayudan en
estos y otros frentes, y van desde la
siempre funcional Calendario de
Google hasta la efectiva Fabulous.

Fabulous
Para empezar en el camino de con-

struir hábitos saludables, Fabulous
puede ser una alternativa más que
aceptable.

La plataforma se define a sí misma
como tu entrenador personal y entre-
nador de felicidad; retoma un "enfoque
holístico" con el fin de motivarte a ser
más productivo y tener más energía.
Otros de sus beneficios son desde
aprender a manejar el estrés hasta
dormir mejor. Disponible para iOS y
Android

Calendario de Google
Sí, existen muchas apps del tipo en

las tiendas de aplicaciones, pero una
que concentra las mejores herramientas
es Calendario de Google, que lo mismo
deja establecer eventos que tareas.
Además de sus distintos modos de
vista, también tiene los beneficios de
configurar un calendario específico

para la escuela, por ejemplo, y de ser
multiplataforma, lo que permite organi-
zarte sin importar el lugar donde te
encuentres. Disponible para iOS y
Android

Seven
¿Es el momento de llevar un estilo

de vida más activo? Seven propone una
serie de rutinas que solo requiere
menos de 10 minutos por día. "Ponerse
en forma nuca fue tan fácil ni tan diver-
tido. Los ejercicios están basados en
estudios científicos para ofrecer el
máximo beneficio en el plazo de tiem-
po más corto posible", afirman los
desarrolladores. Se supone que 40 mil-

lones de personas han usado la
plataforma. Disponible para iOS y
Android

Calm
"Sé parte de los millones de per-

sonas que experimentan menos estrés,
menos ansiedad y un sueño más
reparador, con nuestras meditaciones
diarias, historias para dormir, progra-
mas de respiración, clases magistrales
y música relajante", es la invitación que
se hace para ser parte de Calm. Las
sesiones de meditación guiadas se
componen de versiones de hasta 25
minutos. Disponible para iOS y
Android

Cita en puerta
Difícil recomendar una sola app de

citas, pero algunas que te ayudarán, si
tu objetivo es pasar momentos inolvid-
ables con otra persona, son Bumble,
happn, Tinder, Grindr (al servicio de la
comunidad LGBTQ) y HER (la apli-
cación de citas "más grande y más
querida del mundo para mujeres
LGBTQ"). Escoge la que mejor se
adapte a ti. Disponibles para iOS y
Android

Memrise
Son varios los elementos que hacen

especial a Memrise para aprender un

nuevo idioma, como sus breves lec-
ciones en video con hablantes nativos,
la posibilidad de practicar conversiones
reales y herramienta de memorización
para ampliar tu vocabulario. "La app te
ayuda a aprender, pero también usa IA
para crear experiencias con la intención
de practicar un idioma", explican los
creadores detrás del servicio.
Disponible para iOS y Android

Notion
Una cosa es casi segura: una vez que

tengas Notion, será difícil que tu pro-
ductividad vuelva a ser la misma. Se
trata de una aplicación que permite
escribir, planificar y organizarte en un
solo lugar. Otros de sus beneficios son
la colaboración en tiempo real, múlti-
ples recursos (documentos con 20 tipos
de contenido) y la opción de usar el ser-
vicio tanto en el móvil como en la com-
putadora. Una navaja suiza de la colab-
oración y productividad. Disponible
para iOS y Android

MoneyControl
"Una app para controlar la economía

doméstica debe ser sencilla e intuitiva,
de lo contrario se pierde pronto el
interés por ella y se deja de llevar el
control de las finanzas", explican los
creadores.

La app presenta una interfaz sencilla
sin deja de proporcionar todas aquellas
herramientas para planificar y ges-
tionar los datos. Esta es tu alternativa si
nos has conseguido tener "números
verdes" durante mucho tiempo.
Disponible para iOS y Android

Ciudad de México/El Universal.-

El 2023 fue el mejor año para Sony,

pues se acaba de revelar que, antes de

concluir el año, la compañía llegó a los

50 millones de PlayStation 5 vendidas

alrededor del mundo.

Según datos de "Financial Times",

las ventas de la consola de Sony

aumentaron un 65% durante el año, y

hubo una disminución de entre el 15 y

19% de las ventas para Xbox y

Nintendo respectivamente.

De acuerdo con el medio, esta haza-

ña se logró el 9 de diciembre de este

año, lo cual la coloca una semana atrás

de las ventas de PS4, consola que

alcanzó las 50 millones de ventas en

160 semanas.

Ante ello, Jim Ryan, CEO de Sony

Interactive Entertainment, declaró:

"Lograr este hito de ventas de PS5 es

un testimonio del apoyo inquebrantable

de la comunidad global de PlayStation

y su pasión por las increíbles experien-

cias creadas por los talentosos desarrol-

ladores de PlayStation Studios y nue-

stros socios".

Ahora que Sony logró vender las 50

millones de consolas, tiene un nuevo

objetivo en mente.

De acuerdo con el

medio Video Games

Chronicle, "Sony tiene

como objetivo enviar 25 millones de

consolas PS5 durante su actual año fis-

cal que finaliza en marzo de 2024".

En caso de lograr este objetivo,

PlayStation superará el récord de ven-

tas de consolas establecido hace 25

años, momento en el que lograron

enviar alrededor de 22,6 millones de

unidades durante un periodo de 12

meses.

Con ello, PlayStation no

solo ha logrado superarse a

sí mismo como compañía,

sino que también a la com-

petencia como Nintendo y Xbox. De

hecho, datos de Vestager, revelaron que

PlayStation vendía cuatro veces más

que las consolas de Xbox.

Por otro lado, en el ranking de con-

solas más vendidas de la historia, la

PS5 subió un puesto, lo cual la coloca

por encima de Nintendo, compañía que

ha vendido hasta el momento 49.1 mil-

lones de unidades.

Ciudad de México/El Universal.-
Los avances que ha tenido la inte-

ligencia artificial cada vez son más sor-
prendentes. En esta ocasión, la Uni-
versidad Técnica de Dinamarca en con-
junto con la Universidad Northeastern,
desarrollaron una IA llamada "life2-
vec" la cual es capaz de predecir si una
persona va a morir en los próximos
cuatro años con una precisión del 78%.

Esta información se dio a conocer
en la revista Nature Computational
Science, en la cual se informó cómo se
desarrolló esta IA para lograr un nivel
de precisión superior al 50%.

De acuerdo con los científicos que
participaron en la creación de
"life2vec", esto revela un avance signi-
ficativo para el análisis de datos com-
plejos, además de ofrecer la posibilidad
de crear aplicaciones en campos como
la salud pública, la planificación social
y la comprensión de patrones sociode-
mográficos, indicaron los especialistas
en su estudio.

Para la creación de esta inteligencia
artificial, los científicos de la universi-
dad de Dinamarca y Northeastern
analizaron datos de salud y vinculación
al mercado laboral que van del año

2008 y 2016 de seis millones de dane-
ses entre las edades de 35 a 65 años.

Los datos seleccionados se
reunieron en pares de tal forma que la
IA predecía en cada pareja que una de
dichas personas fallecería. En un ini-
cio, el estudio quería lograr el 50% de
precisión, sin embargo, para el final de
las pruebas logró un 78%, superando
su cálculo inicial.

Esto se obtuvo gracias a técnicas
avanzadas de aprendizaje profundo y
modelado de datos, además de utilizar
una red neuronal compleja para el
procesamiento de secuencias de datos y
reconocimiento de grandes conjuntos
de datos.

"Utilizando métodos para interpre-
tar modelos de aprendizaje profundo,
entrenamos al algoritmo para entender
los factores asociados a las predic-
ciones. Nuestro marco permite a los
investigadores descubrir mecanismos
potenciales que afectan a los resultados
de la vida, así como las posibilidades
asociadas para intervenciones person-
alizadas", precisaron los científicos del
estudio.

Todos los datos fueron categoriza-
dos en diferentes variables como edu-
cación, salud, ingresos y ocupación.
Mientras que la IA fue entrenada a
través de diferentes fases, primero por
un conjunto de datos masivos y poste-
riormente por un proceso de afinamien-
tos para obtener resultados específicos.

Esto, aunque significa un avance
importante para la inteligencia artifi-
cial, ha generado un debate sobre las
implicaciones éticas que tendrá y el uso
de la IA para futuras aplicaciones. 

Ciudad de México/El Universal.-
PlayStation reveló los mejores

videojuegos de este 2023. A través de
su iniciativa PlayStation Blog Juego
del Año 2023 publicada en su sitio web
oficial, la compañía reconoció las
propuestas sobresalientes de la
plataforma en este año. Con 18 cate-
gorías, los usuarios "gamers" tuvieron
la oportunidad de elegir sus títulos
favoritos.

Este año, el videojuego que arrasó
con las categorías fue "Marvel's
Spider-Man 2", a este título se le une
"Alan Wake 2", "Venom", "Resident
Evil 4", "Street Fighter 6", entre otros.
Si quieres conocer la lista completa de
los mejores videojuegos del 2023 de
PlayStation, a continuación en Tech Bit
de EL UNIVERSAL te la presentamos.

Estos fueron los mejores videojue-
gos del 2023

Mejor personaje nuevo
"Venom "de Marvel's Spider-Man 2

se coronó como el mejor personaje
nuevo de los videojuegos de este 2023.
Esto gracias a "una poderosa combi-
nación de fuerte presencia física [...] y
una presentación asombrosa de la
leyenda del terror Tony Todd".

Los otros tres puestos de la cate-
goría se los llevaron "Astarion" de
"Baldur's Gate 3", "Kraven" de
"Marvel's Spider-Man 2" y "Clive
Rosfield" de "Final Fantasy XVI".

Mejor Historia
El Trofeo Platino a Mejor Historia

del 2023 se lo llevó "Marvel's Spider-
Man 2", debido a que la historia de la
campaña conmovió a los usuarios. "Sin
importar si estábamos inmersos en
momentos tranquilos con los person-
ajes o sumergidos en combates frenéti-
cos, todo estaba atravesado por un
núcleo emotivo", declaró PlayStation.

A esta historia la acompañó
"Baldur's Gate 3", "Alan Wake 2" y
"Final Fantasy XVI".

Mejor Juego para PS4 del Año
En esta categoría, el videojuego que

se ganó la corona fue "Hogwarts
Legacy", el cual superó a "Resident
Evil 4" por un poco más del medio por
ciento de los votos. Este videojuego
fue el favorito de los usuarios para
jugarlo a través de la consola PS4.

En esta lista, otros ganadores fueron
"Resident Evil 4", "Lies of P" y
"Armored Core VI Fires of Rubicon".

Mejor Juego para PS5 del Año
"Marvel's Spider-Man 2" también

arrasó en esta categoría y se llevó el
primer puesto al Juego del Año para
PS5. Y es que el videojuego no sólo fue
el favorito por los usuarios, sino el
mejor para jugarlo en esta consola.

Los otros videojuegos ganadores a
esta categoría fueron "Baldur's Gate 3",
"Final Fantasy XVI" y "Alan Wake 2".

Otras categorías ganadoras
Como mencionamos anteriormente,

fueron 18 las categorías del
PlayStation Blog Juego del Año 2023,
a continuación te presentamos a los
otros ganadores.

Mejor aprovechamiento gráfico:
"Marvel's Spider-Man 2"
Mejor dirección de arte: "Alan Wake 2"
Mejor diseño de audio: "lan Wake 2"
Banda sonora del año: "Marvel's
Spider-Man 2"
Mejores funciones de accesibilidad:
"Marvel's Spider-Man 2"
Mejor uso de DualSense: "Marvel's
Spider-Man 2"
Mejor experiencia multijugador:
"Baldur's Gate 3"
Mejor juego en curso: "Fortnite"
Mejor expansión: "Cyberpunk 2077:
Phantom Liberty"
Mejor juego deportivo: "EA Sports FC
24"
Mejor juego independiente del año:
"Sea of Stars"
Mejor juego de PS VR2 del año:
"Residente Evil Village VR Mode"
Estudio del año: Larian Studios
Juego de PlayStation más esperado de
2024 y más allá: "Grand Theft Auto
VI".

Apps para comenzar el 2024

Para empezar en el camino de construir hábitos saludables, Fabulous puede ser una alternativa más que aceptable.

Los mejores videojuegos 
del 2023 según PlayStation

Este año, el videojuego que arrasó con las categorías fue "Marvel's Spider-
Man 2".

PS5 supera a Xbox y Nintendo en ventas

Sony llegó a los 50 millones de PlayStation 5 vendidas alrededor del mundo.

"Life2vec" predice cuando morirás

Aunque significa un avance importante para la inteligencia artificial, ha ge-
nerado un debate sobre las implicaciones éticas que tendrá.
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Despide Javier Milei 
a 5 mil burócratas

Juan Emilio Aguillón                                

El gobierno argentino, liderado
por el presidente Javier Milei,
publicó este martes un decreto en
el cual se determina que no se
renovarán cinco mil contratos fir-
mados desde enero respecto a los
trabajos de Estado.

Por tanto, se realizará una etapa
de evaluación para definir los
puestos que serán mantenidos,
pese a que comenzaron antes de la
fecha a principios de año.

Tras ello, el gobierno informó
que las medidas tienen el fin de lle-
var a cabo un “mejor funciona-
miento de la administración públi-
ca”, decreto que fue publicado en
el Boletín Oficial.

Cabe recordar que el gobierno
de Milei anunció su decisión de
recortar el personal público a sólo
un par de días después de que este
ascendiera como presidente el

pasado 10 de diciembre.
Sobre la no renovación de con-

tratos, el decreto también indica
que hay excepciones, como las
“derivas de cupos regulados por
ley u otro tipo de protecciones
especiales”, así como las del per-
sonal que haya estado realizando
tareas con fecha previa a enero y
haya cambiado su tipo de contrata-
ción.

Finalmente, se añade la excep-
ción en caso de que “el titular de
cada jurisdicción evalúe que resul-
te indispensable para su funciona-
miento”.

Se tiene que, para las contrata-
ciones realizadas antes del 1 de
enero, las autoridades de cada área
deberán llevar a cabo una revisión
y, si deciden renovarlas, “deberán
fundar la decisión demostrando la
necesidad de continuar con la con-
tratación”.

Vuelve Israel a atacar campos 
de refugiados en centro de Gaza
Juan Emilio Aguillón                      

El ejército israelí volvió ata-
car este martes un campo de
refugiados en el centro de Gaza,
luego de que el fin de semana se
reportaran cientos de víctimas
en territorio palestino tras una
serie de ataques durante la
Nochebuena y la Navidad.

Los soldados de las fuerzas
armadas israelíes le pidieron a
los residentes evacuar la zona
de riesgo, además, fuentes cer-
canas al proveedor de telecomu-
nicaciones, Paltel, anunciaron
que hay una irrupción “total” en
los servicios de comunicación.

Esta nueva ofensiva ocurre
luego de que el primer ministro,
Benjamin Netanyahu declarara
que el conflicto “está lejos de
terminar” pues siguen con el
objetivo de eliminar a Hamás
por completo, pese a los más de
20 mil 500 muertos que han
dejado sus ataques por tierra y
aire.

Desde el 7 de octubre, el
ejército de Israel irrumpió en
Gaza a través de bombardeos y
operaciones terrestres, las cua-
les han sido condenadas por la
Organización de las Naciones
Unidas (ONU), sociedades civi-
les y países de todo el mundo.

“Estamos profundamente
preocupados por el continuo
bombardeo de Gaza Central por
parte de las fuerzas israelíes que
se ha cobrado más de 100 vidas
palestinas desde la
Nochebuena”, declaró la oficina

de los derechos humanos de la
ONU.

Por su parte, Israel indicó
que las críticas de la ONU son
“desproporcionadas” y el
Estado se ha empecinado en su
conflicto con Hamás, el cual ha
dejado decenas de soldados ase-
sinados y alrededor de 130
rehenes en Gaza.

A la fecha, poco más de 2
millones de personas han sido
desplazadas de Gaza, de las
cuales al menos el 70 por ciento
son mujeres y niños.

Pese a los intentos de Egipto
y Qatar de llegar a un acuerdo
con Hamás para frenar el con-
flicto, el grupo extremista pre-
tende negociar a través de la
liberación de rehenes.

CONFLICTO SEGUIRÁ 
VARIOS MESES 

El conflicto armado de Israel
contra el movimiento islamista
palestino Hamás, en el poder en
la Franja de Gaza y considerado
terrorista por la Unión Europea,
durará "varios meses más",
afirmó este martes el jefe del
Estado Mayor del Ejército isra-
elí, Herzi Halevi. 

"No hay soluciones mágicas,
no hay atajos en el camino a
desmantelar una organización
terrorista, solo la lucha determi-
nada y persistente. Llegaremos
también a los líderes de Hamás,
así esto nos tome semanas o
meses", apuntó. "Dijimos desde
el comienzo que esta guerra
sería larga porque era correcto

aspirar a logros de mayor alcan-
ce, y eso es lo que haremos, por
eso la duración (del conflicto)
será mayor", sentenció.

Las telecomunicaciones en la
Franja de Gaza cayeron por
completo este martes (debido a
los constantes ataques del
Ejército israelí, informó la
empresa proveedora, la palesti-
na Paltel.

Los constantes bombardeos
israelíes han destruido numero-
sas infraestructuras civiles,
como viviendas, escuelas, hos-
pitales, templos, plantas de tra-
tamiento y abastecimiento de
agua, así como instalaciones de
telecomunicaciones o de abaste-
cimiento de energía.

Las fuerzas armadas israelíes pidieron a los residentes evacuar la zona

Colorado, EU.-                                   

La Oficina Federal de
Investigaciones (FBI) está inves-
tigando reportes de amenazas
violentas contra los magistrados
de Colorado que fallaron a favor
de no incluir al expresidente
Donald Trump en la boleta elec-
toral del estado para los comicios
presidenciales del próximo año. 

"Continuaremos vigorosa-
mente con las investigaciones de
cualquier amenaza o uso de vio-
lencia cometido por alguien que
utilice puntos de vista extremistas
para justificar sus acciones inde-
pendientemente de su motiva-

ción", dijo en un comunicado un
portavoz de la oficina del FBI de
Denver, Vikki Migoya.

En una decisión de 4-3 la
semana pasada, el tribunal más
alto de Colorado anuló un fallo de
un juez de un tribunal de distrito
que determinó que Trump incitó a
una insurrección por su papel en
el ataque al Capitolio del 6 de
enero de 2021, pero había dicho
que no podía ser excluido de la
votación porque no estaba claro
que la cláusula de insurrección de
la Constitución de Estados
Unidos pre

El tribunal más alto del estado
no estuvo de acuerdo y se puso
del lado de los abogados de seis
votantes republicanos y no afilia-
dos de Colorado que argumenta-
ron que no tenía sentido imaginar
que los redactores de la enmien-
da, temerosos de que los ex con-
federados regresaran al poder, les
prohibirían ocupar cargos de bajo
nivel. pero no el más alto del país.

El tribunal suspendió su deci-
sión hasta el 4 de enero, o hasta
que la Corte Suprema de Estados
Unidos se pronuncie sobre el
caso. Los funcionarios de
Colorado dicen que la cuestión
debe resolverse antes del 5 de
enero, fecha límite para que el
estado imprima sus boletas pri-
marias presidenciales.

Juan Emilio Aguillón                           

Ucrania atacó este inicio de
semana a un barco de guerra ruso
en las aguas de Crimea, a través de
una ofensiva realizada durante la
noche que dejó al menos un muer-
to.

De acuerdo con el ministro de
defensa de Rusia, Sergei Shoigu,
Ucrania utilizó misiles lanzados
por aire para atacar el puerto de
Feodosia, causando daños en el
barco Novocherkassk.

El Kremlin indicó que el minis-
tro Shoigu informó a Vladimir
Putin sobre el ataque y se prevé
que Rusia responda a la ofensiva
ucraniana en las costas del territo-
rio, el cual fue anexado a Rusia en
el 2014, a través de un movimien-
to considerado como ilegal por

parte de Kiev y las naciones de
Occidente.

Según el portavoz de la fuerza
aérea ucraniana, Yuriy Ihnat, el
Novocherkassk sufrió daños
importantes, por tanto, será difícil
que vuelva a funcionar.

“Podemos ver lo poderosa que
fue la explosión, el impacto de la
detonación. Después de eso, es
muy difícil que un barco sobrevi-
va, porque esto no fue un misil, fue
la detonación de las municiones”.

El barco de guerra era utilizado
por Rusia para transportar tanques
y vehículos de guerra para el uso
de las tropas en tierra firme.

Asimismo, Ihnat informó que
ha estado utilizando el mismo tipo
de misiles que Rusia, los cuales
fueron facilitados por Francia y el
Reino Unido.

Las personas reajustadas tenían menos de un año laborando,
explicó el presidente argentino.

Ataca Ucrania a barco de guerra ruso en Crimea

Rusia se reserva el derecho de tomar represalias.

El partido de Milei tiene 40 de 257 diputados y 72 senadores.

Amenazan a jueces que
fallan contra Trump

Prevén mucha nieve, fuertes vientos y derrume de postes y
árboles.

Inicia Congreso debate 
sobre reformas económicas

Buenos Aires, Argentina.-                         

El Congreso de Argentina
inició este martes sesiones
extraordinarias convocadas por
el presidente Javier Milei para
debatir leyes complementarias a
un mega decreto de desregula-
ción económica.

"Los diputados y senadores
deberán elegir entre acompañar
el cambio que ha votado la
gente o seguir obstruyendo y
poner palos en la rueda", dijo
este martes el portavoz presi-
dencial, Manuel Adorni, en
conferencia de prensa.

El paquete complementario
que debatirá el Congreso hasta
el 31 de enero incluye reformas
impositivas, a la ley electoral y
a las funciones del Estado. Sin
embargo, el foco está puesto en
el decreto con más de 300 leyes
que Milei firmó la semana ante-
rior y cuyo contenido despertó
protestas callejeras, reacciones
de la oposición y la convocato-
ria a una manifestación de las
centrales obreras para el 27 de
diciembre-

LIMITA DERECHO 
A HUELGA

El decreto limita el derecho a
huelga, deroga la ley de alquile-
res, elimina normas de protec-
ción a las personas trabajadoras
y de resguardo al consumidor
frente a aumentos abusivos de
precios cuando la inflación
anual supera el 160% y la

pobreza el 40%. También, quita
topes a las comisiones banca-
rias y tasas punitivas, libera las
cuotas de los seguros de medi-
cina privada, deja sin efecto la
ley que establecía aumentos tri-
mestrales a las jubilaciones y
allana el camino a la privatiza-
ción de empresas públicas y la
conversión de los clubes depor-
tivos en sociedades anónimas.

El decreto, contra el cual la
Justicia ya admitió un amparo
colectivo de organizaciones
civiles, debe ser refrendado en
el Congreso, pero no fue inclui-
do en el temario de las extraor-
dinarias. Entrará en vigor el 29
de diciembre, diez días después
de su firma, independientemen-
te de su análisis en el Congreso
que sólo puede aprobarlo o
invalidarlo en su totalidad, sin
modificar su contenido. Para
rechazarlo es requisito que
tanto la Cámara de Diputados
como el Senado voten en con-
tra.

El partido de Milei tiene 40
de los 257 diputados y siete de
72 senadores, en tanto la oposi-
ción conserva la primera
minoría en ambas cámaras. 

Las demás fuerzas son tres
partidos de centro y de derecha
de la coalición Juntos por el
Cambio, que tienen la segunda
minoría, además de una
pequeña representación de la
izquierda y otras agrupaciones
provinciales.

Donald Trump.

Anticipan tormenta invernal
en cinco estados de EU

El Universal.-                              

Una tormenta invernal azota
las llanuras y la parte superior del
Medio Oeste de Estados Unidos,
con fuertes nevadas, lluvias hela-
das y fuertes vientos, lo que difi-
culta los viajes durante la ocupada
semana festiva.

CNN reportó este martes que
generará frecuentes ráfagas de
viento de 80.4 a 96.5 kilómetros
por hora, con ráfagas aisladas de
hasta 120.7 kilómetros por hora
este día, que podrían derribar
árboles y líneas eléctricas, y pro-
vocar condiciones de tormenta de
nieve que hagan que viajar sea

"difícil o casi imposible", según el
Servicio Meteorológico Nacional
de aquel país.

"Es probable que se produzcan
perturbaciones generalizadas en
los viajes en toda la región", advir-
tió el servicio.

Partes de Nebraska, Dakota del
Sur, Kansas, Colorado y
Wyoming están bajo advertencias
de tormenta de nieve.

Una mezcla de aguanieve y
lluvia helada podría provocar cor-
tes de energía dispersos y provo-
car carreteras y aceras peligrosa-
mente heladas en partes del norte
de las Planicies y la parte superior
del Medio Oeste el martes. 
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Tendrá Nuevo León Unidad de
Prevención Estratégica Fiscal

Atiende Hambre Cero a 
más de 291 mil personas

Celebrará Samuel fuera de NL 
su cumpleaños y Año Nuevo

Para el 2024 se incrementará el presupuesto para el programa

Será similar a la UIFE, que en breve pasará a la FGJ, con la que se
detectarán hechos u omisiones que afecten las arcas estatales

Ampliarán Aeropuerto del Norte para vuelos comerciales

Hasta el momento no se ha nombrado a un titular, pero tendrá facultades para pedir informes sobre los gastos.

Iniciarán el próximo martes análisis 
para sancionar a Jaime y Manuel

Consuelo López González.

Para detectar hechos u omisiones que
afecten las arcas estatales, Nuevo León
contará con una Unidad de Prevención
Estratégica Fiscal.

El área de reciente creación es simi-
lar a la  Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera y Económica (UIFE), que en
breve deberá pasar a la Fiscalía General
de Justicia del Estado.

Sin que al momento se nombre un tit-
ular, tendrá facultades para pedir in-
formes sobre el ejercicio del gasto a las

diferentes dependencias, organismos, y
poderes.

"La información que se proporcione
y genere con motivo del ejercicio de las
facultades de esta Unidad tiene el carác-
ter de reservado", refiere el acuerdo.

Entre sus 15 funciones publicadas en
el Periódico Oficial del Estado están
también el promover medidas de con-
trol, eficiencia y administración en ma-
teria de proveedores; plantear la
eliminación de cualquier gasto que se
considere superfluo; y recomendar la
administración eficiente en todos los

pagos que se le soliciten a la Tesorería.
Imponer multas por infracciones a las

disposiciones fiscales; planear actos de
fiscalización y comprobar cumplimiento
de obligaciones fiscales de con-
tribuyentes; y dar trámite a las denun-
cias de hechos u omisiones que afecten
económicamente a la Hacienda Pública.

El pasado 22 de noviembre, la
Suprema Corte de Justicia de la Na-
cional ordenó al Estado entregar la
Unidad de Inteligencia Financiera y
Económica (UIFE) a la Fiscalía de Jus-
ticia.

Consuelo López González.

Nuevo León logró llegar este 2023 a
más de 291 mil personas en condiciones
de vulnerabilidad, a través de su pro-
grama Hambre Cero.

A unos días a concluir el año, la Sec-
retaría de Igualdad e Inclusión en el Es-
tado compartió avances de su iniciativa
La Nueva Ruta: Incluir para ser Iguales.

Asimismo, refrendó el compromiso
para redoblar esfuerzos durante el próx-
imo año, en coordinación con empresas,
universidades y organizaciones de la so-
ciedad civil.

“En este año 2023 queremos decirte
¡Gracias! A lo largo de este año lo-
gramos acompañar a más de 291 mil
personas que forman parte de la estrate-
gia de Hambre Cero Nuevo León”, in-
formó.

“En 2024 seguiremos trabajando de
la mano del Banco de Alimentos de
Cáritas Monterrey, empresas, universi-
dades y organizaciones de la sociedad
civil para lograr nuestra gran aspiración
de eliminar la carencia alimentaria en
Nuevo León”.

Los interesados pueden inscribirse en
las Estaciones de Servicio que realiza la
dependencia estatal en diferentes puntos

de la entidad.
Bajo el slogan La Nueva Ruta más

cerca de ti, se habilitó el whatsapp al 81
80 27 79 33.

“¿Quieres saber dónde serán las
próximas Estaciones de Atención Co-
munitaria de la Nueva Ruta? Escribe a
través de Whatsapp al 81 80 27 79 33 y
entérate de los próximos eventos cerca
de tu comunidad”.

Para acelerar la cobertura, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda aseguró
que este 2024 incrementaría los recur-
sos dirigidos al programa Hambre Cero
a 500 millones de pesos.

Señaló que mientras el anterior gob-
ierno destinó apenas 5 millones de
pesos, su administración asignó 300
millones de pesos el presente año; cifra
que aumentará en el próximo pre-
supuesto dado que resulta insuficiente.

"Hoy el compromiso es que para
2024 pasemos de 300 a 500 millones de
pesos", destacó.

"El compromiso es no escatimar para
meterle el dinero suficiente, lo que se
tenga que hacer para el 2024 levantar
bandera blanca", agregó.

La implementación de la Nueva Ruta
redujo la pobreza extrema en un 50 por
ciento.

Jorge Maldonado Díaz

La Comisión Jurisdiccional se declaró
lista para iniciar el proceso de análisis
para sancionar al ex gobernador Jaime
Rodríguez Calderón y al secretario Gen-
eral de Gobierno Manuel González Flo-
res para el próximo martes tres de
diciembre del 2024.

Esto como parte de la resolución emi-
tida por el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación quien ordenó
sancionar a ambos exfuncionarios es-
tatales.

Dicho proceso se debe a la recolec-
ción de firmas en beneficio de El Bronco
para ser candidato independiente en la
elección presidencial del 2018.

Es decir, que durante el 2017 estos
presuntamente orquestaron y operaron
para que 572 funcionarios de 26 depen-
dencias estatales recolectaran firmas
para la candidatura presidencial del
Bronco en horario oficial y con recursos
públicos.

De acuerdo con la resolución el
Bronco y el secretario General de Gob-
ierno faltaron al principio de neutralidad
e imparcialidad del servicio público para
influir en la competencia entre quienes
aspiraban a una candidatura independi-
ente a la presidencia de la República.

El TEPJF tras emitir, le notificó al
Congreso local el pasado jueves 14 de
diciembre la resolución y le dio cinco
días hábiles para aplicar la sanción.

Pero como se atravesó el periodo va-
cacional decembrino, el Poder Legisla-
tivo le notificó a los ministros que ya se
le estaba dando atención al orde-
namiento y que sería el tres de enero
cuando iniciarían el análisis, esto con la
intención de no caer en desacato.

Cabe destacar que durante el proceso
tanto el gobernador de Nuevo León
como su secretario Generalde Gobierno,
Manuel Florentino González Flores, pre-
tendían revocar y que no se le ordene al
Congreso local que les imponga una san-
ción, al argumentar que no se les dio el

debido derecho de audiencia, que el
Congreso local no es su superior
jerárquico y que la Sala Especializada se
extralimitó al ordenar la determinación
de una sanción.

El TEPJF no lo consideró así y echó
para abajo los argumentos de los dos ex-
funcionarios por lo que le ordenó de
nuevo al Congreso local sancionar a
ambos.

En sesión pública, la magistrada y los
magistrados determinaron confirmar la
sentencia impugnada, ya que la misma
fue notificada correctamente por estra-
dos a los actores, de ahí que no estén en
posibilidad de impugnar las considera-
ciones relacionadas con el fondo de la
decisión de la Sala Especializada.

Debido a que las normas electorales
no prevén la posibilidad de que el
TEPJF pueda imponer de manera di-
recta una sanción a este tipo de servi-
dores públicos, ordenó comunicar la
determinación al Congreso del Estado
de Nuevo León.

Dicho proceso se debe a la recolección de firmas en beneficio del Bronco.

Consuelo López González.

Aunque aseguró que el nuevo Nuevo
León no descansa y trabajaría durante el
receso vacacional, el gobernador Samuel
García Sepúlveda se ausentará al menos
por una semana.

Sin compartir detalles, el mandatario
estatal publicó en historias de Instagram
una imagen en la que señala que tomará al-
gunos días.

Con sombrero, chamarra y su hija en
brazos, adelantó que celebrará fuera su
cumpleaños número 36, este 28 de di-
ciembre, y el Año Nuevo también.

“Vámonos unos días de cumpleaños y a
festejar Año Nuevo”, escribió.

Hasta el momento se desconoce el des-
tino a visitar por el emecista, quien será
acompañado por su esposa Mariana Ro-
dríguez Cantú, titular de la Oficina Amar a
Nuevo León.

Su salida, también echa por tierra la

posibilidad de que envíe al Congreso local
la Ley de Coordinación Hacendaria y  Ley
de Egresos para el 2024.

Lo anterior pese a que los diputados ad-
virtieron que no aprobarán el presupuesto
de no contar con el Paquete Fiscal com-
pleto.

Apenas hace una semana, refirió que
como no tendrían vacaciones, fuera de ho-
rario laboral acompañaría a Rodríguez
Cantú en sus actividades de precampaña
por la alcaldía de Monterrey.

"Quiero hacerte un trato”, le pidió a su
esposa, “como ya asimilé que este año
tampoco va a haber vacaciones y me vas a
poner a jalar todos los días, al menos fuera
de mi horario laboral invítame”.

"Yo puedo hacer todo con no tener el
logo del partido y no tener horario laboral,
o sea que de lunes a viernes, de cinco en
delante, y sábados y domingos, me
tienes completo para ti", aseguró.

El gobernador y su familia se irán de vacaciones en los próximo días.

Consuelo López González.

El Aeropuerto del Norte, ubicado el
municipio de Apodaca, será ampliado para
la llegada de aviones más grandes.

Durante el lanzamiento de la aerolínea
Mexicana de Aviación; el General Luis
Crescencio Sandoval, titular de la Secre-
taría de la Defensa Nacional, confirmó que
el centro aeroportuario será una de sus
sedes de operación en Nuevo León.

Con ello, se abrirá la puerta a vuelos
comerciales y no solo privados, como
hasta ahora.

"Tenemos un proyecto para ampliar el
Aeropuerto del Norte, donde se ampliará

la pista para que no nada más lleguen
aviones pequeños sino que podamos usar
este aeropuerto para que lleguen los 737-
800 a ese aeropuerto y se permita a la so-
ciedad tener esa posibilidad de llegar ahí",
refirió.

Este martes, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador encabezó el ar-
ranque de la nueva  Mexicana de Aviación,
tras 14 años de ausencia.

La línea área, cuyo primer vuelo salió
del Aeropuerto Internacional Felipe Ánge-
les con destino a Tulum, estará bajo el
mando de la Secretaría de la Defensa Na-
cional.

Lo anterior luego que el Gobierno fed-

eral la rescatará por 815 millones de pesos
para ofrecer vuelos a bajo costo que per-
mitan a los mexicanos viajar por primera
vez.

Los boletos del vuelo inaugural tu-
vieron un precio de 389 pesos de ida, con
hasta 25 kilos de equipaje, y mil 558 pesos
en viaje redondo, 

En otras aerolíneas el costo es de hasta
2 mil 309 pesos, precisó, José Gerardo
Vega Rivera, director del Grupo Aeropor-
tuario, Ferroviario, Olmeca, Maya, Mex-
ica. 

"Vuelve a volar Mexicana de Aviación,
esta es una línea aérea emblemática y du-
rante el Gobierno de Vicente Fox se priva-

tizó, era una empresa pública y se le en-
tregó a una gente cercana a Fox, de esos
favores que se hacían con propósitos elec-
torales cuando se alimentaban y se nutrían
el poder económico y el poder político".

"Entonces, lo importante es que se
rescata esta línea aérea de México luego
de actos de corrupción y de estas entre-
gas que se hicieron de bienes públicos",
agregó el mandatario federal durante la
ceremonia inaugural desde Palacio Na-
cional.

Se contará con vuelos desde el AIFA
hacia Tijuana, Monterrey, Puerto Val-
larta, Mérida, Mazatlán, Campeche,
Chetumal y Tulum.

Lo anunció la autoridad federal.



Poco duró el gusto a propios y extraños el

registro de condiciones más o menos positi-

vas en cuanto a la contaminaciòn del Medio

Ambiente después de los festejos de

Navidad.Pues gracias a los fuertes vientos

registrados ese día a temprana hora, el cielo

lució despejado, lo cuál se reflejó en las dife-

rentes estaciones de monitoreo.

Sin embargo, para variar, ayer mismo los

primeros reportes de las estaciones decretaron

malas condiciones ambientales, por lo que el

gusto fue practicamente en calidad de mien-

tras.

De modo que habrá de tomar las medidas

necesarias para los festejos de Fin de Año y la

llegada de Año Nuevo, por las carnes asadas y

la quema de pirotecnia como la semana pasa-

da.

Ah, por cierto, asì como decimos una cosa

decimos otra. Los que se pusieron las pila

fueron los inspectores del municipio de

Monterrey.

Lo anterior, por la simple y sencilla razón,

de que ahora sí, decomisaron una gran canti-

dad de cuetes que se vendìan entre los pueste-

ros.

Por lo que en atención de las denuncias

públicas, tuvo lugar un importante operativo

mediante el cual se dio un golpe importante a

su venta.

Trás los festejos de Nochebuena y Navidad

se reanudaron las diversas actividades labora-

les en la entidad.

Por lo que las carreteras locales registraron

una importante circulaciòn en sus vialidades.

Lo mismo que las calles del primer cuadro

de la ciudad de Monterrey, por lo que ya

sabrá.

Donde por cierto, fue más que notorio el

retorno a sus actividades, por el acúmulo de

basura en las calles.

Como es su costumbre en estas fechas Paco

Martínez Calderón, dirigente de los maestros

federales, visitó los hospitales del Issste para

solidarizarse con sus compañeros sindicaliza-

dos de la Secciòn 21 del SNTE, que se

encuentran hospitalizados buscando recobrar

su salud.

Los médicos comentan que entrando estas

ondas frías se han generalizado las enferme-

dades respiratorias y esparcidos algunos virus

que han deterioro la salud, sobre todo de los

niños y los adultos mayores.

Paco llevó algunos alimentos y regalos para

compartir con que están pasando estos días

ahí, junto con sus familiares que no los dejan

solos.

También por la clínica de la Secciòn 50, se

le vio ayer al secretario General de la Secciòn

50, Juanjo Gutiérrez Reynosa, haciendo lo

propio con sus afiliados que tuvieron bajas

sus defensas y sucumbieron ante los “males”

de la temporada.

Nos cuentan que Juanjo tuvo el detalle de

enviarles por la noche del 24 una tamaliza a la

gente que cubrió ese turno, además a los

familiares de pacientes que se encuentran

internados y que pasaron ahí la

“Nochebuena”.

Monitoreando esa clínica, nos dimos cuenta

que casi está saturada, pues tiene hasta hoy el

80% de ocupación entre trabajadores y sus

familias. Deseamos pronta recuperación, pues

están en buenas manos..
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que durante el día 24 y 25 de 

diciembre se generaron en las calles
del centro 50 toneladas de basura


““Vámonos unos días de cumpleaños y a

festejar Año Nuevo”
Que NL llegó a más de 291 mil perso-

nas en condiciones de vulnerabilidad a
través de su programa Hambre Cero

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

Hasta la fecha el Municipio de Monterrey ha

decomisado un total de 549 kilos de cohetes en

diferentes operativos.

Y es que durante los festejos decembrinos

aumenta el consumo en este tipo de artículos y

con ellos la venta de manera clandestina, ya que

la comercialización de cohetes está prohibida en

el estado.

En lo que respecta a los días 23, 24 y 25, la

administración municipal incautó 155 kilos de

material explosivo, en paquetes conluces de

bengala, "brujitas", cebollitas" y "palomas", que

eran comercializados en la vía pública.

Cabe mencionar que, los decomisos se lle-

varon a cabo con fundamento en lo establecido

en las fracciones II y XVII del artículo 42 del

Reglamento para el Uso de la Vía Pública en el

Ejercicio de la Actividad Comercial.

Asimismo, ante los próximos festejos de fin de

año, el Municipio de Monterrey anunció que

mantendrá los operativos para contener la venta

de pirotecnia.

Calles del Centro de la Ciudad como 5 de

mayo, Colegio Civil, 15 de mayo, Garibaldi,

Félix U. Gómez, Colón, Madero y Cuauhtémoc;

además de Carretera Nacional, Garza Sada,

Lázaro Cárdenas, Ruiz Cortines, Conchello,

Alfonso Reyes, Junco de la Vega, Revolución y

Cerca de 50 toneladas de basura es lo que el

municipio de Monterrey recolecto durante los días

24 y 25 de diciembre.

Previo a la Noche Buena y durante la Navidad, el

personal de la Secretaría de Servicios Públicos se

dio a la tarea de recorrer las calles del primer cuadro

de la ciudad.

Las áreas con el mayor número de basura sin duda

alguna fueron la calle Colegio Civil, Aramberri,

Ruperto Martínez, Juan Méndez, 5 y 15 de Mayo,

además de la calle Guerrero.

De acuerdo con las autoridades en esta zona

comúnmente se recogen diariamente cerca de 11

toneladas, y durante el mes de diciembre se llegan a

generar 21 toneladas de basura.

Otra parte afectada del centro de la ciudad fue el

corredor de la Plaza Comercial Morelos, en donde

la falta de cultura de la gente fue más que evidente

al tirar el papel, los envoltorios de los fritos o botes

de jugos y refrescos donde fuera menos en los botes.

Ante tal situación, la dependencia municipal tuvo

que intensificar las labores de limpieza en el primer

cuadro ante al incremento de paseantes.

Cabe destacar que, en todo el primer cuadro de la

ciudad, lo que corresponde al cuadrante de avenida

Constitución a Calzada Madero y de Venustiano

Carranza a Félix U. Gómez, se retiran de las calles

14 toneladas de desechos, mientras que en época

decembrina sube a 28 toneladas.

Además, de los botes de basura, instalados este

año, se retiran aproximadamente 13 toneladas diari-

amente.

La dependencia municipal agregó que, además de

las labores de limpieza manual, utiliza las cuatro

barredoras que se adquirieron recientemente que

son parte del programa “Revive el Centro”. 

El municipio de Monterrey señalo que el disposi-

tivo no se retirará, ya que este se mantendrá por lo

menos hasta el seis de enero día en que se festejan

los Santos Reyes.(JMD)

En Sesión Solemne de Cabildo el Alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo Colosio entregó la

Medalla al “Mérito Ambiental y Sostenible”,

Edición 2023 a cuatro galardonados.

El Presidente Municipal ofreció el apoyo de

su Administración y a nombre propio, a este

tipo de actividades, de las que dijo: “depende

el futuro de la ciudad y sus generaciones”.

“Reciban este reconocimiento con la impor-

tancia que representa, este es un mérito que los

destaca del resto de las personas de la ciudad

de Monterrey, por ese compromiso que tienen

con la ciudad desde una trinchera poco explo-

rada pero mucho muy necesitada.

“Su labor trasciende el tiempo y genera-

ciones, escúchenlo bien, porque están marcan-

do el paso, sobre todo, están siendo catal-

izadores de cambio para bien del medio ambi-

ente de nuestra ciudad, sepan que en nuestro

Gobierno cuentan con todo el apoyo para

seguir adelante con éstos proyectos que tanto

bien le hacen a la ciudad de Monterrey”, afir-

mó.

En la categoría “Escuelas ambientalistas

públicas o privadas de los niveles medio supe-

rior y superior”, el reconocimiento se entregó

al Plantel CONALEP 254 Ingeniero Adrián

Sada Treviño, por sus labores ambientalistas

como reforestación, impartición de conferen-

cias en secundarias y promoción de huertos

escolares.

La mejor acción ambiental colectiva fue para

el Centro Civitas, al que se le reconocen sus

jornadas de reciclaje con las cuales se han

logrado recolectar 10 mil kilos de artículos

reutilizables.

El premio a la acción ambiental individual se

entregó a Claudia Derbez García, fundadora de

la campaña de reciclaje en el Río La Silla y

promotora de la limpieza del cauce.

En el rubro de Protección y bienestar animal

el reconocimiento fue para la agrupación

Happiness de la Preparatoria No.2 de la

UANL, por su voluntariado de responsabilidad

social, enfocado en el cuidado y adopción de

mascotas.

Fue durante el 24 y 25 de diciembre,

Se hizo sesión de Cabildo para premiar.

Entrega Colosio medalla
al mérito ambiental

Decomisan autoridades regias 549 kilos de cohetes

Se decomisó la mercancia.

Recolecta Monterrey  casi 50
toneladas de basura en dos días

El alcalde de Escobedo, Andrés Mijes Llovera,

presumió los logros que han tenido en el munici-

pio previo al cierre del año.

Mijes Llovera realizó una recapitulación sobre

los proyectos que se han realizado a lo largo de

este 2023.

"Muchas personas no se han enterado de la gran

transformación que hemos logrado este año; es

por eso que estos días quiero dedicarlos a hacer

una recapitulación de todo el trabajo realizado

durante este 2023", expresó Mijes Llovera.

Entre las acciones importantes durante este año

2023, Mijes destacó la instalación del segundo

Comité de Protección Animal, además de la mod-

ernización de alumbrado, en la Colonia La

Alianza Real, dónde se instalaron más de 1,350

luminarias a luz led.

También recordó que se logró la reestruc-

turación del camellón lateral y central en la

Carretera a Laredo frente a Puerta Norte.

En materia de movilidad presumió la introduc-

ción de 37 unidades nuevas de transporte de

primera generación para las 3 nuevas líneas de

transmetro.

Además, en obra pública el edil escobedense

resaltó la rehabilitación de la calle Loma bonita,

Colonia La Alianza Real. También se realizaron

trabajos para concluir el pluvial de Raúl Salinas

y Miguel F. Martínez.

En acciones en favor de la comunidad, el

alcalde de extracción morenista dijo que se entre-

garon 852 lotes para Casa habitación. 

La rehabilitación de Unidad Deportiva Lázaro

Cárdenas, la inauguración de la clínica de la

salud visual y odontológica en conjunto a Club

de Leones, son otros de las acciones que presum-

ió el Alcalde de Escobedo.

Por último, Mijes Llovera auguró un 2024 de

más progreso para el municipio, con más obras y

acciones que beneficien a los escobedenses.CL

Presume Andrés Mijes los logros de Escobedo durante el 2023

Andrés Mijes Llovera.



Con un 84. 9 por ciento de asuntos
resueltos por la vía de conciliación,
Nuevo León se consolidó este 2023 como
líder en Justicia Laboral.

A lo largo del año, el Centro de
Conciliación Laboral del Estado de
Nuevo León llegó a un acuerdo entre la
empresa y el trabajador en 58 mil 588, de
68 mil 966 audiencias.

Los beneficiarios recibieron una canti-
dad superior a los 2 millones 141 mil
pesos.

“Durante el año 2023, el Centro de
Conciliación Laboral del Estado de
Nuevo León realizó un importante trabajo
en la resolución de conflictos laborales”,
se informó.

“El Centro de Conciliación Laboral
continúa trabajando para que los derechos
de los trabajadores no sean vulnerados y
resuelvan su conflicto laboral de manera
conciliatoria, ahorrando tiempo y

dinero”.
“Se realizaron 68 mil 966 audiencias

de las cuales 58 mil 588 llegaron a un
convenio. Gracias a ello se entregó una
cantidad superior a los 2 millones 141 mil
pesos, beneficiándolos a ellos y sus
familias”, agrega.

Es de destacar que en total se reci-
bieron 82 mil 937 solicitudes.

A la par, la Junta Local de Conciliación
y Arbitraje logró concluir 8 mil 711 expe-
dientes de enero a diciembre.

Además de resolver por acuerdo 662 de
938 emplazamientos de huelga rezagados.

“Nuevo León se consolida como un
estado con gran estabilidad laboral con-
tando con más de 24 años sin huelga
debido a la conciliación y al buen
entendimiento entre las partes”.

La Procuraduría de la Defensa del
Trabajo brindó 5 mil 790 asesorías que
derivaron en 5 mil 529 citas.(CLG)

Al iniciar el 2024, el pre-

candidato del PAN a la

alcaldía de San Pedro Garza

García, Mauricio Fernández

Garza dijo que van a tambor

batiente para concretar el

apoyo de la ciudadanía rumbo

a la alcaldía en el 2014.

El tres veces alcalde sam-

petrino destacó que van con un

proyecto de campaña nuevo,

innovador y muy cercano a la

ciudadanía, con la finalidad de

conocer las necesidades más

apremiantes,para incluirlas en

su proyecto de Gobierno.

Sin embargo, destacó que

será hasta los primeros días

del próximo año, cuando dé a

conocer los pormenores de la

campaña, con la que busca lle-

gar al poder en los próximos

comicios electorales. 

“Decirles que ahorita

vienen vacaciones, vamos a

estar calladitos, pero arrancan-

do enero vamos a tambor

batiente y además con un

proyecto de campaña nuevo,

innovador, muy cercano a ust-

edes”, dijo.

“Pero, se los voy a platicar,

hasta los primeros días de

enero que la pasen de verás de

maravilla, se los deseo con

muchísimo cariño su Tío

Mau”, comentó.

Cabe destacar, que

Fernández Garza se registró el

pasado 21 de diciembre como

precandidato a la alcaldía de

San Pedro Garza García por el

Partido Acción Nacional

(PAN), tras acudir a la dirigen-

cia estatal para presentar su

papelería tras ganar la contien-

da interna.

Se consolida NL en el 2023
como líder en justicia laboral

Se resolvieron un 84.9 por ciento de los asuntos presentados.

Anuncia Mauricio una campaña
innovadora y cercana a la gente

El ex alcalde sampetrino busca de nuevo ocupar la presidencia municipal de San Pedro.

Miércoles 27 de diciembre de 2023
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Muere arrollado en García

Gilberto López Betancourt

Un saldo de tres lesionadas dejó la

volcadura de un vehículo, ayer en la

Carretera 57 a la altura del entronque a

San Roberto, en Galeana.

El accidente se registró alrededor de

las 11:13 horas, en el kilómetro 129.5,

y la unidad volcada es un Chevrolet

Beat color azul, de reciente modelo y

con placas de circulación SNW-284-A 

Las personas afectadas se dirigían

de Sabinas Hidalgo, Nuevo León, a

San Luis Potosí.

La conductora del auto señaló a los

rescatistas que un vehículo se incorpo-

ra sin precaución y al esquivarlo pierde

el control terminando volcado.

El conductor del otro vehículo, tras

los hechos, se retiró del lugar, sin que

se pudiera precisar el modelo del

mismo.

En el lugar se atendieron a las afec-

tadas, que resultaron sin lesiones de

consideración, negándose a ser

trasladas a un hospital.

La vialidad en la carretera no se vio

afectada, los carriles quedaron libres,

haciéndose cargo de lo sucedido el per-

sonal de la Guardia Nacional y auxilio

vial.

Las personas que viajaban en el auto

volcado son María Teresa Castregón de

León, de 44 años de edad, Diana Laura

Camacho Berrones, de 15, y Delia

Berrones Gámez, de 49.

En otro caso, un comerciante del

municipio de Hualahuises ofreció una

recompensa, para encontrar a los

responsable de incendiar dos

automóviles Volkswagen, de colección

que tenía estacionados frente a su

domicilio.

Aunque, en un principio se sospech-

aba que había sido un corto circuito lo

que detonó el siniestro, las investiga-

ciones revelaron que fue provocado.

El incendio se reportó la noche del

pasado lunes, frente a una vivienda,

ubicada en el centro de Hualahuises.

En ese lugar, estaban estacionados

dos automóviles sedan, de la marca

Volkswagen, tipo “Vochito”.

Cada automóvil estaba valuado en

más de 250 mil pesos, debido a que

tenía sus partes originales y eran con-

siderados de colección.

Aunque, estaban asegurados, las

compañías solo cubren el 70 por ciento

de su valor comercial.

Por lo cual, el afectado quien prefir-

ió omitir sus generales, ofreció por

medio de las redes sociales, la cantidad

de 20 mil pesos, a la persona que aporte

datos, para dar con los respon-sables.

Tiene NL una noche violenta

Gilberto López Betancourt

Al menos 13 pasajeros de un Ruta

685 resultaron lesionados, luego de

que el conductor dormitó al volante y

se estrelló contra un puente peatonal,

la noche de Navidad en el municipio

de Salinas Victoria.

El accidente se registró aproxi-

madamente a las 19:00 horas, en la

Carretera Apodaca-Salinas Victoria, a

la altura del Penal de Apodaca.

La unidad 685, económico 550,

resultó afectado de la parte delantera

del lado derecho, donde pegó en el

puente.

Elementos de PC de Salinas

Victoria arribaron al lugar para auxi-

liar a los afectados.

En la revisión que se hizo de los

lesionados, únicamente 11 personas

requirieron de ser trasladados a un

hospital, los otros se quedaron en el

sitio de los hechos y se retiraron por

sus propios médicos.

Se estableció que presuntamente el

operador dormitó al volante, lo que

hizo que perdiera el control de su

unidad, para luego estrellarse contra el

puente peatonal.

En el urbano viajaban alrededor de

20 personas, según las estimaciones de

personal de tránsito municipal.

Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre que era perseguido por

sus rivales fue ejecutado a balazos y su

cuerpo quedó dentro de un domicilio,

en Monterrey.

La muerte violenta ocurrió a las

19:45 horas en el cruce de las calles

Secretaría del Trabajo y Aarón Sáenz,

en la Colonia Luis Echeverría.

Socorristas de la Cruz Roja acud-

ieron al lugar donde reportaron a la

persona con impactos por proyectil de

arma de fuego, mismo que ya no conta-

ba con signos vitales.

El hombre de unos 35 años de edad

no fue identificado, quien presentaba

varias heridas por arma de fuego, uno

de ellas en la cabeza.

Durante las primeras investiga-

ciones del caso, se dijo que el masculi-

no era perseguido por al menos dos pis-

toleros, quienes le disparaban en

repetidas ocasiones.

Al tratar de salvar su vida ingresó a

un domicilio que no era de él, lugar al

que llegaron los sicarios ejecutándolo

en el porche de un balazo en la cabeza,

además de los que presentaba.

LINARES
Un hombre que fue ejecutado a ba-

lazos y atado de las manos, fue aban-

donado en una camioneta en la sierra,

en Linares. 

El hallazgo ocurrió a las 18:00 horas

en una brecha ubicada a la altura del

ejido Berlanga García, en el menciona-

do municipio ubicado al sur del estado. 

El hombre que no fue identificado

vestía bermuda gris y tenis negros, el

cual presentaba heridas por arma de

fuego. 

Fue un campesino quien localizó la

camioneta Jeep Cherokee cerca de su

propiedad. 

Al momento de acercarse observó el

cadáver, dando aviso a las autoridades. 

Al lugar llegaron elementos de

Fuerza Civil y policías municipales,

mismos que al percatarse del cuerpo,

dieron pronto aviso a su central de

radio.

Al interior de la camioneta hallaron

dos cargadores para arma larga,

casquillos calibre 9 milímetros. 

ESCOBEDO
Cuando se encontraba afuera de su

domicilio un hombre fue acribillado a

balazos por un delincuente que logró

escapar, en Escobedo.

La ejecución ocurrió a las 19:00

horas sobre la Calle Espinacas número

510, en su cruce con Apio, en la

Colonia Fernando Amilpa, en el men-

cionado municipio.

Paramédicos de Protección Civil

municipal llegaron al lugar de los

hechos, quienes al revisar a la persona,

ya no contaba con signos vitales.

El ahora occiso fue identificado por

las autoridades como José Cordero de

29 años de edad, mismo que presenta-

ba siete heridas por proyectil de arma

de fuego.

JUÁREZ
Una mujer fue asesinada de tres

heridas por arma blanca al ser atacada

por su pareja, quien fue detenido, en

Juárez. 

La muerte violenta de la femenina

ocurrió a las 23:00 horas en la calle

Mina del Rosario número 123, en la

Colonia Urbivilla del Real.

Paramédicos de Protección Civil

municipal acudieron q la casa donde

reportaron a la mujer con lesiones por

arma blanca al ser revisada, ya no con-

taba con signos vitales. 

La dama fue identificada como

Nayeli Guadalupe Tienda Rosas, de 27

años de edad.

Gilberto López Betancourt

Con 49 kilos de cocaína en paquetes

encondidos en los asientos posteriores

de una camioneta, valuada en medio

millón de dólares, fueron detenidos dos

hombres armados el viernes pasado por

efectivos de la Agencia Estatal de

Investigaciones en un estacionamiento

en el centro de Monterrey.

Elementos, asignados al Centro de

Líneas de Investigación Preliminares

Especializado en Narcomenudeo y en

Casos de Alto Impacto, son los que

realizaron el arresto de las personas

tras diversas indagatorias.

La detención de los presuntos se

realizó en la calle Miguel Hidalgo y

Costilla 206 (estacionamiento de varios

pisos), centro de Monterrey.

Los arrestados se identificaron ante

las autoridades como Jesús, de 42 años

de edad, originario de Tamaulipas, y

Guillermo, de 37.

En el caso de Jesús, se le aseguró

una bolsa en color negro, otra con 15

bolsas tipo ziploc (con sustancia sólida

en color blanco en su interior), 25

envoltorios   con polvo en color blanco,

y una más con 12 envoltorios de plásti-

co sellados al calor con hierba verde en

su interior.

La persona además llevaba una bás-

cula digital en color gris, una licencia,

375 billetes de la denominación de 20

dólares, y un arma corta tipo escuadra

color negro con dorado con la leyenda,

con su cargador y 10 cartuchos

A Guillermo se le aseguró una bolsa

tipo cangurera color negro, una bolsa

de plástico transparente (conteniendo

en su interior 16 bolsas tipo ziploc con

sustancia sólida en color blanco en su

interior), otra bolsa con 29 envoltorios

con polvo blanco, otra con 12 que llev-

aban marihuana, 3 billetes de la

denominación de 1 dólar, 2 billetes de

la denominación de 20 pesos, 3 billetes

de la denominación de 50 pesos, y un 1

billete de la denominación de 200

pesos.

Los elementos de la Policía además

le aseguraron a la persona una báscula

digital en color gris, y una licencia para

conducir.

Las personas viajaban en una

camioneta Chrysler tipo Town Country

color guindo modelo 2014, con placas

de Nuevo León, donde se encontraron

los 49 kilos de cocaína escondidos en

los asientos de la parte posterior.

En la inspección que se hizo del

vehículo en los patios de la Agencia

Estatal de Investigaciones, en la

Colonia Urdiales, es donde encon-

traron la droga en los asientos posteri-

ores de la camioneta.

La policía aseguró 49 envoltorios

(37 en color café, en su interior sustan-

cia color blanco con características de

cocaína y 12 sellados al vacío con la

misma droga, con un peso aproximado

de un kilo por paquete, dado un total de

49 kilos aproximadamente de droga

asegurada.

Los ministeriales también asegu-

raron una licencia para conducir y un

teléfono celular color azul.

El chofer sufrió una dormitada.

Vuelca auto en Galeana; hay tres heridos

Hechos ocurridos en la colonia Luis Echeverría, en Monterrey.

La droga fue encontrada en una camioneta.

Gilberto López Betancourt

El cadáver de un hombre atropella-

do fue encontrado la madrugada de

ayer en el Libramiento Noroeste,

municipio de García, el presunto

responsable se dio a la fuga.

Los hechos fueron alrededor de las

3:24 horas, en el kilómetro 17 del

Libramiento, a la altura del Parque

Industrial Arco Vial.

Las autoridades habían recibido el

reporte de un accidente vial tipo atro-

pello, en donde se encuentra a una per-

sona sobre carpeta asfáltica. 

Al arribo de las unidades de emer-

gencia, Protección Civil de García, se

confirmó accidente vehicular tipo atro-

pello, en donde se localiza masculino

sobre carriles de alta velocidad de

Libramiento Noreste en su dirección de

sur a norte con lesión considerable en

cabeza, sin signos vitales.  

La persona fallecida no pudo ser

identificado, únicamente se estableció

que era un hombre, sin que se pudiera

estimar su edad, vestía pantalón mez-

clilla azul, chamarra azul de mezclilla,

sin calzado.  

Elementos de PC de García res-

guardaron la zona, además al sitio

arribaron efectivos de la Guardia

Nacional División Caminos.

Más tarde llegó el personal de

Servicios Periciales.

En otro caso, un motociclista ter-

minó con lesiones de consideración al

ser impactado, por un vehículo fantas-

ma, en el municipio de Cadereyta.

Indicaron que mientras que el afec-

tado quedó tirado sobre el pavimento,

el presunto responsable, emprendiera

la huida.

Protección Civil Municipal, informó

que el accidente se reportó en los

primeros minutos de este martes, en la

Carretera Monterrey-Reynosa en esta

ciudad.

El lesionado es un joven de unos 25

años de edad, quien esta domiciliado

en dicha ciudad.

Gilberto López Betancourt

Una fuga de gas en un horno de

fundición de vidrio en una empresa del

municipio de Pesquería, ocasionó una

explosión que dejó a un trabajador

lesionado, ayer en la Colonia Santa

María, donde además se evacuaron

más de 30 trabajadores.

El lugar donde se registró el acci-

dente es Vetriceramici de México, ubi-

cada en Avenida San Francisco, cerca

de su cruce con la Carretera a Dulces

Nombres, Colonia Santa María, poco

después de las 12:15 horas.

Unidad de Protección Civil Nuevo

León atendió la explosión del horno de

fundición, el cual fue provocado por

una acumulación de gas debido a una

fuga. 

Algunos trabajadores del lugar,

señalaron que al tratar de encender el

horno no se percataron de la fuga de

gas, por lo cual al encender el horno

este exploto.

Una vez que arribaron al lugar los

rescatistas ya se encontraba Protección

Civil local atendiendo al trabajador,

identificado como Fernando Esparza

Cisneros, de 40 años.

El trabajador sufrió quemaduras de

primer grado, se trasladó a la Clínica

67 IMSS para valoración médica. 

Así mismo se realizó la evacuación

preventiva de 32 trabajadores, quienes

más tarde regresaron a sus labores una

vez que se eliminaros riesgos.

Fue en Pesquería.

Libramiento Noroeste.

Se registró en la Carretera 57, entronque a San Roberto.

Alarma
explosión 

Caen con 49 kilos de
cocaína en el Centro

Deja choque 
13 lesionados 

en Salinas
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Brandon Vázquez, atacante mexi-
coestadounidense del Cincinnati, está
en la mira de los Rayados de
Monterrey de cara al Clausura 2024 de
la Liga MX.

Una de las ventajas de Brandon
Vázquez es que aunque nació en
California, Estados Unidos, también
tiene la nacionalidad mexicana y por
ende no ocuparía plaza de extranjero
en el club, lo cual resulta atractivo
para Monterrey.

En la MLS, en la temporada 2023,
Vázquez anotó ocho goles y dio dos
asistencias en 29 partidos y sumó un
tanto más en los playoffs. Además, el
delantero marcó cinco tantos en la
Leagues Cup y tres más en la U.S.
Open Cup este año.

RODRIGO VILLAGRA, EL MÁS
CERCA A LLEGAR A MONTERREY

Rodrigo Villagra, jugador de
Talleres de Córdoba del futbol argenti-
no, es el principal candidato para
unirse al Monterrey el próximo torneo
de la Liga MX.

El club de la Primera División de
Argentina está dispuesto a negociar
por el volante de contención de 22
años de edad tras el primer contacto de
Rayados con la directiva.

Amed Hernández                                     

En Rayados la prioridad es ir por
otro centro delantero la próxima tem-
porada, así lo dejó en  claro el martes
el presidente del club, José Antonio
Noriega.

Pese a que su goleador histórico,
Rogelio Funes Mori, está contem-

plado para el siguiente semes-
tre, se busca de todas formas
reforzar el eje de ataque.

“Con el tema de Rogelio
(Funes Mori) quiero ser muy
claro, es una persona espe-
cial en el club, es el
goleador histórico, en todo
momento hemos tratado
de trasladar la idea de que
tiene abierta la posibili-
dad de tomar cualquier

de las ofertas que han
llegado por él, nos
han preguntado
mucho por él y por
eso la posibilidad de
ver otro horizonte
para prolongar su
carrera.

“Hemos tenido
ofertas concretas, una de

ellas de Gremio de Brasil, estamos
abiertos y le trasladamos (a Funes
Mori) la idea de que estábamos 'ok',
digamos así, con la propuesta de
Gremio y decidió no tomarla, él va a
decidir si hay una oferta que le con-
venga, estamos a la espera del análi-
sis, si no las toma, entra en planes del
cuerpo técnico definitivamente”,
manifestó.

'Tato' Noriega indicó que Funes

Mori es un elemento especial, pero
que por ahora analizan si seguirá o no
en el equipo, con el cual termina con-
trato en seis meses, y esperan que en
breve se defina la situación.

"Rogelio, es un jugador especial
que tiene un contrato que está por ter-
minar, está en evaluación para ver si
dentro de seis meses él y nosotros
decidimos extenderlo, entra en
planes, tiene contrato; la de Gremio
convenía en nuestra parte, pero no
para él", expresó el directivo albiazul.

JOAO ROJAS Y JONATHAN
GONZÁLEZ NO ENTRAN EN PLANES

El presidente de Rayados, José
Antonio Noriega, confirmó que Joao
Rojas y Jonathan González no entran
en planes para el Clausura 2024.

"Se ha hablado con ellos y se les
dijo que la intención es que no sigan
formando parte del plantel, estamos
viendo las alternativas. La salida de
Rojas abre una plaza de extranjero
para poder recibir a un jugador en
cualquier posición del campo",
expresó.

Asimismo, otro jugador que men-
cionó el "Tato" fue a Alfonso
González quien ha tenido ofertas por
otros equipos, por lo que su salida se
podría dar en caso de que todas las
partes coincidan.

"Lo de Poncho (González) va con
lo que dije de Rogelio (Funes Mori),
es de los que más menciones tienen
de equipos en México, a veces eso
solo queda en preguntas y no son
ofertas, con él no hemos hablado
nada, porque no han valido la pena",
sentenció.

Brandon
Vázquez, 

en la mira

Juega para el Cincinnati de la MLS.

Regresan Rayados a 
entrenar en El Barrial

Amed Hernández                                  

Después de una semana de pretem-
porada en la Riviera Maya y celebrar
la navidad, los Rayados regresaron el
martes a entrenamientos.

Los dirigidos por Fernando Ortiz
realizaron ejercicios de cancha en las
instalaciones de El Barrial.

En el plantel albiazul esperan la lle-
gada de nuevos refuerzos, pues nom-
bres como Rodrigo Villagra suenan

fuertes para sumarse al conjunto albi-
azul y estarían a la espera de sumar
más elementos.

En tanto, jugadores como Joao
Rojas y Jonathan González entrenaron
por separado, pues ya no entran en
planes para la siguiente temporada.

Monterrey iniciará el año futbolísti-
co el próximo 13 de enero cuando
reciban en el Gigante de Acero al
Puebla en el duelo correspondiente a la
Jornada 1 del Clausura 2024.

Tras la pretemporada de playa,
trabajan en cancha de El Barrial

Monterrey alista la temporada de Clausura 2024.

Con su presentación como nueva
directora técnica de Rayadas, Amelia
Valverde dejó claro que tiene un equipo
ofensivo, un cuadro diseñado para ir en
todo momento por la victoria y competir
con cualquiera por el campeonato.

“Encontramos un equipo con una
disposición excelente, ha sido una
forma muy buena, he seguido particu-
larmente al equipo por razones, las
entrenadoras tenemos esa manera de
plantar, esa valentía, ganas de ir al
frente, es un equipo ganador, en
algunos momentos cambiará la forma,
pero siempre buscaremos que el

equipo salga a competir”.
De cara al Torneo Clausura 2024, la

flamante timonel dejó en claro que la
obligación de Rayadas es estar siempre
en los primeros sitios sin importar el tor-
neo que se encuentren disputando.

“Todos los equipos y torneos son
diferentes, las demandas también.
Rayadas siempre ha sido dominante y en
este caso no será la excepción, es un
equipo que tiene la convicción de com-
petir y ganar el partido en cualquier can-
cha, el objetivo no va a cambiar”.

La máxima rivalidad de Rayadas en
la Liga MX Femenil, Tigres, no podía

quedar por un lado, tema en el que
Valverde sabe que debe poner mayor
atención, pero sentenció que para lograr
el campeonato no solo debe ganarle a un
equipo de la competencia.

“Está muy claro la rivalidad que
existe, está en la institución, en la ciu-
dad, tenemos que intentar ganar el título
pero no ganándole a un solo equipo, sino
a 16 más. Si es Tigres, la mentalidad es
ganar en cualquier cancha”.

LOS REFUERZOS SABEN LOS OBJETIVOS
De las nuevas adquisiciones de

Rayadas, Daniela Monroy se mostró
contenta de ser parte del equipo por el
aprendizaje que tendrá y el aporte que
ofrecerá.

“Llega en un punto de mi vida que lo
necesitaba, me darán muchas cuestiones
de aprendizaje. Es importante que pueda
jugar tanto por dentro como por fuera,
aportaré mi granito de arena para con-
seguir los objetivos”.

Por su parte, Tanna Sánchez se
mostró agradecida de pertenecer a un
equipo tan sólido como el de Monterrey,
por lo que se muestra segura de que ten-
drá un crecimiento como futbolista para
ayudar al equipo.

Presentan Rayadas a Amelia Valverde

Amelia Valverde, nueva técnica albiazul.

Jaime Lozano lleva 13 par-
tidos al frente de la Selección
Mexicana, mismo número de
jugadores que tuvieron su debut
con la camiseta del Tri.

Desde el pasado mes de junio
y hasta este diciembre donde
sostuvo juegos de Copa Oro,
amistosos y Concacaf Nations
League, Jimmy dio oportunidad
a nuevas caras de probarse con la
camiseta nacional.

Son 13 los futbolistas que
vieron sus primeros minutos con
la playera de la Seleción
Mexicana, donde quizá el que
más destacó fue César 'Chino'

Huerta.
La mayoría de estos debuts se

dieron en el último amistoso de
México que perdió 3-2 ante
Colombia en Los Ángeles el
pasado 16 de diciembre. 

De la misma forma hubo fut-
bolistas que no tuvieron la suerte
de tener su debut con México
con Jimmy al frente en todos los
partidos de este 2023 con el DT
al frente del banquillo.

Con Diego Cocca fueron seis
los futbolistas que vieron su
debut con el Tri en los siete par-
tidos que estuvo como entre-
nador el argentino.

Debuta Jaime Lozano a 13 tricolores
LOS DEBUTANTES:

Ricardo Chávez
Alexis Peña

Jesús 'Chiquete'
Orozco

Brian García
Rodrigo López

Dieter Villalpando
Guillermo Martínez

Bryan González
Edgar 'Gacelo' López

Omar Campos
Julián Quiñones

Jordi Cortizo
César 'Chino' Huerta.

LOS CONVOCADOS
SIN DEBUTAR

Andrés Montaño
Juan Domínguez
Julio González

Luis Olivas
Rafael Fernández

Ramón Juárez
Rodrigo Huescas

Cortizo, de Rayados.

José Antonio
“Tato” Noriega.
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Piero Quispe llegó a México para cer-

rar su contratación con los Pumas. El fut-

bolista considerado como la próxima

joya peruana confesó su emoción por

esta oportunidad y compartió que Edison

Flores lo alentó a seguir este camino y

salir de su país.

“Con Edison (hablé) porque me

despedí de él cuando fui al club, a la U

(Universitario), y nada, me dijo que dé

todo de mí y que con trabajo y sacrificio

se pueden lograr cosas”, manifestó a su

salida del Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México.

Quispe, de apenas 22 años, tiene la

meta de ser campeón con Pumas y

ganarse a una afición que es muy exi-

gente con los extranjeros que arriban a la

institución.

“Muy feliz, muy feliz por mí, feliz

por conseguir el título allá en Perú,

pero ahora estoy pensando en lo que

voy a hacer acá y estoy con mucha

mente positiva, mucha fe en Dios”,

sostuvo.

“Yo creo que es un club con bastante

historia, que tiene una gran hinchada,

pero voy a trabajar, voy a dar todo de mí

para así poder lograr cosas con el club.

Como todo jugador, ser campeón. Vengo

a dar todo de mí, con mucho trabajo y

sacrificio, y con trabajo lo puedo lograr”,

añadió el elemento sudamericano.

Finalmente, habló sobre lo que sig-

nifica salir de Perú para llegar al balom-

pié mexicano y dejar a su familia y ami-

gos atrás.

“Esa es cosa del futbol, dejar a la

familia, dejar a tus amigos, a tu gente que

siempre estaba contigo, pero esta es la

vida de un futbolista, yo sabía que podría

pasar y pasó. Estoy muy orgulloso de mí,

mis papás también, y todo esto lo hago

por ellos, por el futuro de ellos”, con-

cluyó.

Piero Quispe reportará este martes en

las instalaciones de Cantera para presen-

tar exámenes físicos y médicos y así sel-

lar su pase por tres años con los Pumas.

México / El Universal                            

El nuevo guardián de Cruz Azul

llegó a la Ciudad de México y se dice

listo para tomar el reto en el torneo

Clausura 2024. Se trata de Kevin Mier,

exportero del Atlético Nacional, que lle-

gará a La Noria por los próximos tres

años.

A su llegada, con un poco de sueño,

pero una sonrisa de felicidad, el tercer

refuerzo celeste, aseguró que viene con

la mentalidad de ser titular, un referente,

un histórico para Cruz Azul y conseguir

el tan anhelado décimo campeonato.

“Primero llegar a portar, conocer a

los compañeros. Quiero lograr la déci-

ma que es algo que el club quiere y es

muy importante, entonces hay que tra-

bajar muy duro para lograrlo. (Venir al

futbol mexicano) Para mí es un gran

reto”.

“La Araña Verde”, como es apodado

en Colombia, ya cuenta con experien-

cia a nivel de selecciones. Su juventud,

liderazgo, el buen manejo de los pies y

su habilidad para atajar penaltis fueron

piezas claves para que Martín Anselmi

lo pidiera como primera opción.

“Por esa razón también fueron por

mi porque saben las condiciones que

tengo. Es muy importante y valioso

para mí que se hayan fijado y se haya

cerrado esto. Para mí es una alegría que

hayan apostado por mí, saben entonces

el talento que tengo. Lo voy a

demostrar. Conocer a los compañeros y

hacer todo para cumplir con los obje-

tivos”.

René Higuita y Milton Patiño,

históricos porteros del país cafetalero,

fueron sus maestros y gracias a sus

enseñanzas, hoy se consolida como una

de las máximas promesas del arco

colombiano. Su destino estaba en

Europa, pero prefiero tomar más expe-

riencia en el futbol mexicano y en un

futuro, salir al viejo continente.

El portero cafetalero, le fue muy

fácil decidir por Cruz Azul: “Tengo

compañeros de la Selección de a

Colombia, ellos me comentaban un

poco sobre el equipo, entonces, es venir

aportar todo”.

También se confirmó la llegada de

Erick Sánchez, preparador físico de La

Sele en los últimos tres Mundiales

El Club Sport Herediano hizo oficial

hoy la llegada del entrenador, Héctor

‘Pity’ Altamirano al Team florense, para

el Torneo de Clausura 2024.

Así lo confirmó el propio club flo-

rense a través de un comunicado de pren-

sa emitido por sus principales redes

sociales.

“El Club Sport Herediano se com-

place en anunciar a Héctor Altamirano

como el nuevo director técnico de nue-

stro equipo para el Torneo de Clausura

2024”, indicó.

Por su parte, en el Club Sport

Herediano también confirmaron la llega-

da del exmundialista con la selección

nacional de Costa Rica, Erick Sánchez,

el expreparador físico de la tricolor lle-

gará a este club también a partir del

Clausura 2024.

“Héctor’ Altamirano llegará acom-

pañado también por Erick Sánchez, ex

preparador físico de la Selección de

Costa Rica”, finaliza el comunicado de

prensa.

El directivo mexicano abandona las

filas del LAFC para integrarse al con-

junto de la Primera División en España

El directivo mexicano Marco

Garcés dejó el LAFC para sumarse al

Celta de Vigo como director de futbol.

A través de un comunicado, ambos

conjuntos dieron a conocer el

movimiento que tiene efecto inmediato

y donde tomará todas las decisiones

deportivas para el conjunto español.

“Se incorpora con la misión de

desarrollar un proyecto de fútbol basa-

do en impeler el desempeño competiti-

vo del primer equipo y sustentado en la

cantera, con la idea de impulsar el

desarrollo de los jóvenes talentos hasta

el primer conjunto celeste”, informó el

Celta.

“El área deportiva que liderará el

nuevo director de futbol contará con

una estructura propia de captación de

talento nacional e internacional que

reforzará la ya existente, además de un

staff multidisciplinar que potenciará el

rendimiento y competitividad de los

jugadores de todas las categorías del

RC Celta”, agregaron en el comunica-

do.

Este movimiento forma parte de la

reestructuración deportiva que el Celta

de Vigo plantea en el área deportiva a

través de la presidenta Marián Mouriño,

quien quedó en el cargo en sustitución

de su padre, Carlos Mouriño.

A su vez, Marco Garcés mostró su

agradecimiento con el LAFC y desde el

cuadro angelino le reconocieron su

esfuerzo y trabajo durante los dos años

que estuvo en la institución de la MLS,

donde entregó buenos resultados.

“Estamos increíblemente agradeci-

dos por el trabajo que Marco hizo

durante su tiempo con nosotros”, dijo el

copresidente y gerente general de

LAFC, John Thorrington. 

City Group, propietario del Manchester City,

tiene alrededor de 20 equipos alrededor del

mundo, entre ellos el Girona, actual líder de

LaLiga. En las filas del inesperado primer lugar

de España, está José Pablo González, mejor

conocido como ‘Jopa’, un niño mexicano de

ochos años de edad que llegó a las fuerzas bási-

cas del conjunto catalán luego de una reunión en

la que Gustavo Cuauhtémoc, padre del infante,

salió con lágrimas y no dudó en aceptar la prop-

uesta a pesar de que también había interés del

Barcelona.

Gustavo Cuauhtémoc González, padre de

‘Jopa’, viajó a las instalaciones del Girona,

donde lo habían citado. Ahí quedó sorprendido

por el recibimiento. En la sala donde fue la

reunión, ya lo esperaban con una pantalla con la

leyenda “Jopa González Aro – Temporada

23/24”. El resto fue labor de convencimiento de

los directivos.

“Me empiezan a platicar por qué creían en

‘Jopa’, qué era lo que ellos sentían, qué era lo

que ellos veían y me dejan claro, a mí me hizo

mucho eco cuando me dijeron que bueno, evi-

dentemente acá hay muchos niños talentosos

también, como en todo el mundo, pero ‘Jopa’

tenía algo especial en la posición en que lo

querían y yo vi en los ojos y en la forma como

me lo decían, yo vi mucha sinceridad del coordi-

nador deportivo en Girona y eso me convenció.

Es más, ese día, yo en ese momento le dije, “no

tengo nada que pensar, estoy contigo, estoy con

Girona y ‘Jopa’ viene para acá porque creen ust-

edes en él de esta manera y esa forma”, como me

lo dijeron, era como alguien cuando te dice con

mucha fe, creo mucho en el peque y eso pues lo

agradeces mucho”.

Luego de aceptar la propuesta del Girona, el

padre de ‘Jopa’ se detuvo afuera del Estadio

Municipal de Montilivi. Tras asimilar el momen-

to que había vivido en esas oficinas, se soltó en

llanto por la emoción de tener a su hijo en unas

categorías inferiores de la Primera División.

“Me siento afuera del Montilivi, en el estadio,

me siento ahí abajo y de repente pues es inex-

plicable porque me agarré a llorar de muchos

sentimientos encontrados, al final de cuentas

teníamos poco en España, era un tema ahí de

muchas cosas ahí que fueron surgiendo en todos

sentidos y también de repente era como, órale, o

sea, yo volteaba al estadio y veía el equipo y

decías que guau, o sea, nunca lo imaginé, hasta

ese momento todo lo que estaba viviendo y

pasando, el peque y al final de cuentas la famil-

ia”.

‘Jopa’ tiene seis meses en las filas del Girona.

Llegó como “media punta”, pero lo han perfila-

do para que se desempeñe como centro

delantero, posición en la que ha respondido con

promedio de un gol por partido.

“Ahora está trabajando mucho la posición del

9, que es centro delantero, siempre jugó mucho

como un 9 retrasado, como un media punta,

porque siempre fue muy gambetero, tiene la car-

acterística de que tiene mucho atrevimiento,

tiene mucha gambeta, tiene mucha técnica, pues

todo lo digo sin presunción, más bien destacan-

do las habilidades que él posee y en el Girona

cuando lo ficharon, lo ficharon como 9, lo

ficharon para que estuviera ahí de 9, ha estado

trabajando como 9, el principio fue un proceso

también de adaptación porque estar en Girona ya

es una cantera, de Primera División y hay una

metodología y es increíble”, puntualizó el papá

de ‘Jopa’.

‘Jopa’, como se autonombró José Pablo a los

cuatro años de edad por las dos primeras silabas

de sus nombres, se mudó a España hace año y

medio con el resto de su familia por temas labo-

rales y académicos de su papá Gustavo

Cuauhtémoc González, compositor mexicano

que le ha escrito a artistas como Alejandro

Fernández, Cristian Castro, Intocable, entre

otros.

El interés de equipos de España por ‘Jopa’,

quien se desempeña como delantero, comenzó

cuando el niño jugaba para Felinos FC, equipo

en el que llegó a participar en la Copa Chivas,

Copa Monterrey y Copa Mazatlán. En esos tor-

neos, José Pablo solía ganar trofeos individuales,

ya sea el de mejor jugador o el de campeón de

goleo. Todos esos logros, esas jugadas “raras”,

como las califica su papá, quedaron grabadas en

el lente de Gustavo Cuauhtémoc González y los

mandó a clubes de Cataluña, donde actualmente

radican.

“Cuando ‘Jopa’ empieza a jugar, o hacer cosas

raras en México, que hacía jugadas, y la gente

que llegó a jugar con él, o que lo conoció, no me

dejará mentir, era un niño diferente, que hacía

cosas muy raras. Yo empecé a documentar sus

partidos, o a documentar sus jugadas, porque

pasó un momento en que de repente hizo una

jugada, ‘guau’, y todo el mundo, ‘¿por qué no la

grabaste?’, y así me empezó a pasar varias veces,

hasta que dije pues ya las voy a grabar, a ver si

sale algo que me guste a mí, que quede de

recuerdo, y sin querer queriendo, también fui

apoyándolo en la parte de, subí algún vídeo, subí

a otro, y antes de venir a España, contacté per-

sonalmente ahí a tres, cuatro equipos que yo fui

ahí descubriendo, y uno de estos equipos fue

Badalona”, declaró su padre, Gustavo

Cuauhtémoc González.

Llega Quispe a Pumas

Kevin Mier.

Y Kevin Mier al Cruz Azul

Herediano hace oficial la 
llegada de  ‘Pity’ Altamirano

Marco Garcés será director 
de futbol en Celta de Vigo

‘Jopa’, el niño mexicano 
que cautivó al City

Tiene ocho años de edad, y seis meses integrado
al Girona, de España, propiedad del City Group

Héctor Altamirano.

Piero Quispe.
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La edad no es un factor
negativo para el jugador
portugués, Cristiano
Ronaldo, pues en 2023
llegó a 53 goles en el fút-
bol de Arabia Saudita.

Lo anterior se concretó

en la goleada a domicilio
del Al-Nassr 5-2 ante el Al
Ittihad de Karim Benzema
el martes.

Para el conjunto local se
encargaron se encargó de
anotar Abderrazak

Hamdallah al 14’ y el 51’.
Mientras que para los

visitantes el astro por-
tugués anotó al 19’ y al
68’, ambos por la vía
penal, otros dos de Sadio
Mané al 75’ y 82’, así

como otro tanto de
Anderson Talisca al 38’.

Con este resultado el
Al-Nassr llegó a 43
unidades en la Liga de
Arabia Saudita y se sitúa
en la segunda posición.

La Federación
Internacional de Historia y
Estadística de Futbol
(IFFHS) dejó fuera a
Cristiano Ronaldo del Top
10 al Mejor Jugador del
2023.

A pesar de su gran
rendimiento a lo largo de
este año con 51 goles totales,
el portugués no figura ni
entre los 10 mejores fut-
bolistas para la IFFHS.

La condecoración se la
llevó el jugador del
Manchester City, Erling Haaland,
por su destacado desempeño y los
títulos logrados con el club de la
Premier League.

“El delantero noruego, ganador
de la UEFA Champions League, la
Premier League, el Mundial de
Clubes de la FIFA, la Supercopa de
la UEFA, la Copa de Inglaterra y
siempre en el ranking de Mejor

Goleador del Mundo, sumó 208
puntos.

“Fue elegido como Mejor
Jugador del Mundo por encima de
Kylian Mbappé (105 puntos) y
Lionel Messi (85 puntos), ya
ganador de 14 Premios IFFHS en
su carrera”, es la explicación de la
IFFHS en su comunicado de pren-
sa.

El Liverpool derrotó 2-0 el martes al
Burnley y con esto aseguró el liderato
de la Premier League de Inglaterra.

Fue al minuto 6’ cuando llegaba el
primero para los visitantes con gol de
Darwin Núñez quien desde fuera del
área sacó un derechazo.

El segundo tanto fue parte de Diogo
Jota quien cruzó el balón por la banda
izquierda al poste contrario para así
sentenciar el duelo.

Los dirigidos por Jürgen Klopp lle-
garon a 42’ unidades del campeonato
inglés, le sigue Arsenal con 40 puntos.

Manchester United logró un valioso
triunfo de 3-2 frente al Aston Villa
luego de ir abajo en el marcador 0-2 en
el primer tiempo para remontar en la
segunda parte en Old Trafford corre-
spondiente a la Jornada 19 de la
Premier League de Inglaterra.

John McGinn, al minuto 21’; y
Leander Dendoncker, al 26’; hicieron
los goles de los villanos. Sin embargo,
para el complemento, Alejandro

Garnacho hizo doblete a los minutos
59’ y 71’; mientras que Rasmus
Hojlund, al 82’, hizo el de la victoria.

Con este triunfo, los Red Devils se
colocaron sextos en la clasificación del
futbol inglés con 31 puntos para que-
brar una racha de tres juegos consecu-
tivos sin ganar dentro de la Premier
League, entre ellos un empate ante
Liverpool, al que dejó gracias a su vic-
toria como líder solitario.

Aston Villa se quedó con 39 pun-
tos, a tres de distancia del Liverpool y
como tercero en la tabla de posi-
ciones; es su primera derrota en sus
últimos ocho partidos dentro del tor-
neo local.

Antes de que concluya el año,
Manchester United visitará al
Nottingham Forest el 30 de diciembre
próximo; mientras que Aston Villa
recibirá al Burnley ese mismo día.

Sultanes de Monterrey consiguió
igualar la serie a un triunfo por bando
frente a Águilas de Mexicali, después de
imponerse en un gran duelo de pitcheo
que se definió hasta el octavo inning a
favor de la tropa regiomontana por
pizarra de 2-1.

Los pitchers abridores del encuentro
brindaron un excelente trabajo, pues
Cristian Castillo por Sultanes, completó
cinco entradas y dos tercios de labor,
permitiendo únicamente cuatro impara-
bles y una carrera (sucia) con tres ponch-
es recetados, mientras que, Fernando
Lozano por Águilas, lanzó cinco innings
de un imparable permitido con tres
ponches recetados sin admitir carrera.
Pese a estas dos sólidas aperturas, ambos
salieron sin decisión del encuentro.

La decisión victoriosa fue para Sam
McWilliams, quien lanzó en  labor de
relevo por espacio de una entrada, pon-
chando a dos rivales y permitiendo un hit
sin recibir carrera. La derrota fue para
Jesús Cruz, quien admitió una carrera y
dos hits en dos tercios de inning retirado.
Joe Riley se spuntó su salvamento
número trece de la campaña al conseguir
mantener la ventaja en la novena entra-
da.

Los cachanillas se pusieron al frente
en la misma primera entrada gracias a un
doblete productor de Yangervis Solarte,
quien llevó al plato a Reynaldo
Rodríguez con la carrera de la quiniela.
Sultanes empató el duelo en la sexta
entrada gracias al segundo cuadrangular
de la temporada de Ricardo Serrano,
quien desapareció la esférica por el

jardín derecho.
En el octavo rollo, Edson García se

convirtió en el héroe del triunfo de los
Fantasmas Grises, al conectar sencillo al
jardín central luego de dos outs en la
pizarra, permitiendo que Grant
Witherpoon llegara a tierra prometida
con la carrera que selló el triunfo de su
equipo.

Shai Gilgeous-Alexander firmó
34 puntos, Jalen Williams agregó
21 y el Thunder de Oklahoma City
atinó 18 triples el martes, para
arrollar 129-106 a los
Timberwolves de Minnesota.

Chet Holmgren y Lu Dort con-
siguieron 20 puntos cada uno por
el Thunder (19-9), que acertó 18
de 39 triples (46,2%) y capitalizó
23 puntos a partir de balones per-
didos por Minnesota.

Dort embocó cinco de seis dis-
paros detrás del arco.

Oklahoma City atinó el 60,5%
de sus tiros de campo y tomó una
ventaja de incluso 25 puntos en la
segunda mitad, para cosechar su
sexto triunfo en ocho encuen-
tros.Anthony Edwards finalizó
con 25 puntos para liderar a los
Wolves. 

Mike Conley añadió 17 y Karl-
Anthony Towns concluyó con 16.

La estrella japonesa Naoya Inoue se
anotó un nocaut en el décimo asalto
sobre Marlon Tapales el martes en
Tokio para capturar el campeonato
indiscutible de peso supergallo.

“El Monstruo” conectó dos derecha-
zos seguidos que fueron parcialmente
bloqueados, pero tras una ruptura sis-
temática de Tapales, los golpes fueron
suficientes para finalizar la pelea.

Naoya Inoue celebra con sus cuatro
cinturones, luego de derrotar a Marlon
Tapales por el campeonato indiscutible
de peso supergallo. AP Photo/Hiro

Komae
Después de que aterrizara el segun-

do golpe, Tapales se arrodilló en una
reacción tardía y recibió el conteo com-
pleto al minuto 1:02 del décimo round
para llevar a Inoue a su segundo
campeonato indiscutido en 12 meses.

Inoue (26-0, 23 KOs) también se
anotó un derribo en el cuarto asalto
después de una izquierda seguida de
una ráfaga de golpes.

“Creo que (el peso supergallo) es mi
categoría por ahora, así que, en 2024,
me gustaría mostrarme en una forma

aún más fuerte”, dijo Inoue en comen-
tarios traducidos.

Inoue ganó el campeonato indiscuti-
do de las 118 libras en diciembre pasa-
do con un nocaut en el undécimo asalto
sobre Paul Butler.

Tapales fue valiente y decidido, pero
fue superado en todas las categorías
imaginables: velocidad, potencia,
fuerza y atletismo. Tapales pudo usar
su inteligencia en el ring y su presión
efectiva para contrarrestar a Inoue,
pero fue más difícil lograr un éxiton
sostenido.

Llega CR7 a 53 goles 
en Arabia Saudita

El astro portugués anotó doblete el martes 
en la goleada ante el Al Ittihad

Haaland, considerado el mejor del año.

Y la IFFHS lo deja afuera
del top-ten del año

El top ten
Sin la presencia de Cristiano Ronaldo, que

seguramente no es considerado por no jugar
en las mejores ligas del mundo, el top 10 quedó
así:

Erling Haaland (Manchester City) 208 

Kylian Mbappé (PSG) 105

Lionel Messi (PSG/Inter Miami) 85

Rodri (Manchester City:) 85

Jude Bellingham (Borussia D./R. Madrid) 34

Kevin de Bruyne (Manchester City) 27

Harry Kane, (ottenham/Bayern Múnich) 18

Bernardo Silva (Manchester City) 9

Vinícius Jr. (Real Madrid) 8

10 Lautaro Martínez (Inter de Milán) 7

Se posiciona Liverpool del liderato en la Premier
El conjunto dirigido por Jürgen Klopp se impuso 

2-0 como visitante al Burnley

Noquea Inoue a Tapales en diez asaltos

Frenan los Thunder
a Timberwolves

Igualan Sultanes la serie ante Mexicali

Sultanes ganó el juego anoche 2-1.

Diogo Jota marcó el segundo.

Inohue venció a Tapales.

Chet Holmgren y Lu Dort consiguieron 20 puntos cada uno.
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A punto de cumplirse nueve
años de la trágica muerte de
Canserbero, su caso ha dado
un dramático giro ya que ha
salido a la luz un video de su
exmánager, Natalia Améstica,
en el que confiesa haber asesi-
nado al famoso rapero.

Hasta hace un mes, la ver-
sión oficial aseguraba que el
cantante, en un ataque psicóti-
co, le había arrebatado la vida
a su amigo Carlos Molnar,
para después lanzarse desde
un décimo piso; ahora, la fis-
calía venezolana logró obtener
las declaraciones de Améstica,
en las que no sólo admitió ser
la responsable del fallecimien-
to de Tyrone, nombre real del
artista, y de Molnar; sino que
relató lo que sucedió aquel 20
de enero del 2015.

De acuerdo con un video
que circula en las redes socia-
les y que fue compartido por
varios medios locales, la
mujer aseguró que esa noche
le ofreció a ambos personajes
un té con sedantes y una vez
que la bebida hizo efecto se
lanzó contra su esposo, Carlos
Molnar, por un ataque de ira. 

Según las declaraciones,

Canserbero vio todo, pero
debido a su estado no pudo
hacer nada y se desplomó
sobre el sofá, posteriormente
Améstica lo apuñaló.

DETALLES
Natalia también explicó que

junto a su hermano,
Guillermo, montaron la escena
para culpar al rapero y fingir
su muerte: "Sin saber qué
hacer, llamé a mi hermano

Guillermo para que me ayuda-
ra a resolver esa situación. Él
llegó a las 11 de la noche
acompañado de tres funciona-
rios. Ellos terminaron de arre-
glar la escena para que fuera
un homicidio-suicidio. Mi her-
mano termina de darle las
puñaladas a Carlos, al cuerpo
de Tyrone le dan con un tubo
en la cara y luego nos explican
que tenemos que lanzarlo por
la ventana".

En noviembre de este
mismo año, la Fiscalía decidió
reabrir el caso por las múlti-
ples irregularidades que, desde
el primer momento, se encon-
traron, como el hecho de que
la posición del cuerpo del
famoso no correspondía con la
de alguien que se hubiera lan-
zado al vacío, además de que
la familia siempre negó que
Tyrone hubiera sufrido de tras-
tornos mentales.

Después de un mes de
investigaciones, las autorida-
des encontraron como princi-
pal sospechosa a Natalia
Améstica; sin embargo, se dijo
que el móvil pudo haber sido
por una situación económica.

Hasta antes de su muerte, el
20 de enero del 2015, el rape-
ro realizó cinco discos de estu-
dio, en los primeros dos expe-
rimentó con ritmos como el
rap y el reggae, pero tras el
asesinato de su medio herma-
no se notó un cambio en las
letras por mensajes más críti-
cos, fue entonces cuando
comenzó su legado.

Sus discos más reconocidos
son "Vida" y "Muerte, el pri-
mero lanzado en 2010, y el
segundo en 2012, tres años
antes de su muerte.

El Universal.-                                   

La casa tequilera Don Ramón
informó en redes sociales que
tiene un nuevo y deslumbrante
miembro: Luis Miguel, "El Sol"
de México, quien adquirió accio-
nes de la compañía y se convirtió
así en dueño de la empresa.

Tras una larga y exitosa gira
en 2023, Luis Miguel, sigue
triunfando y ahora es accionista
de la empresa mexicana, dedica-
da a la producción y comerciali-
zación de tequilas ultra pre-
mium.

Mejor conocido como "El
Sol", el artista se convirtió en
"dueño" de la marca al adquirir
un porcentaje de la marca, gra-
cias a la invitación de la empresa
para que el artista forme parte de
casa Don Ramón.

En un comunicado se dio a
conocer que el cantante conti-

nuará con su gira Luis Miguel
Tour 2024 con más de 100 con-
ciertos a nivel global, esto en
colaboración de la marca pre-
mium Tequila Don ramón.

HERENCIA CULTURAL
La compañía destacó que

comparte la visión del intérprete
de construir día a día la riqueza y
la herencia cultural de México,
"llevando este regalo de nuestra
tierra a todo el mundo".

La casa tequilera Don Ramón
fue fundada en 1996 en Jalisco,
México, empresa experta en la
cosecha de agave y en la elabo-
ración de tequila. Actualmente
tiene presencia en los cinco con-
tinentes.

"En 2018, la Casa fue adquiri-
da por el grupo de bebidas y lico-
res Dialce, una subsidiaria del
Grupo IIDEA y hogar del
Tequila Don Álvaro, Tequila

Buen Amigo y Tequila
Valeroso", así lo informan en la
página oficial de Don Ramón.

Grupo Dialce es considerada
la matriz de Tequila Don Ramón
y cuenta con más de 20 años de
experiencia en el terreno de las

"bebidas espirituosas".
Al anunciar la llegada de

"Luismi", la empresa afirmó que
los planes del artista son "llevar a
la compañía a ser el número
uno”.

Confiesa exmánager asesinar a Canserbero

Cd. de México.-                            

Durante el 2023, el cine
mexicano tuvo una presencia
muy importante en distintos
festivales nacionales e interna-
cionales. 

A través de sus películas, el
público local y del resto del
mundo tuvieron la oportunidad
de acercarse a las nuevas pro-
puestas en las que se ve refleja-
do no solo el talento de las y los
cineastas mexicanos, sino tam-
bién la diversidad de historias y
miradas que conforman a
México, informa la secretaría
de Cultura del gobierno de
México.

LA COSECHA
A lo largo del año, el cine

mexicano recibió 849 premios
y menciones honoríficas: 749
en festivales nacionales y 99 en
certámenes internacionales. 

El filme más celebrado
durante el año fue Tótem, diri-
gido por Lila Avilés, con 22
reconocimientos nacionales e
internacionales. 

Entre los más destacados se
encuentran el Ecumenical Jury
Prize, del Festival Internacional
de Cine de Berlín; a la Mejor
Directora, para Lila Avilés, en
el Festival Internacional de
Cine de Beijing. 

Mientras que a nivel nacio-
nal obtuvo los reconocimientos
a Mejor Largometraje
Mexicano de Ficción, Mejor
Dirección de Largometraje
Mexicano y el Premio del
Público, otorgados en el
Festival Internacional de Cine
de Morelia.

La historia, que ofrece una
reflexión sobre la pérdida de un
ser querido a través de la mira-
da infantil, contó con el apoyo
del Estímulo Fiscal a Proyectos
de Inversión en la Producción y
Distribución Cinematográfica
Nacional (Eficine) en sus ver-
tientes de Producción y
Distribución. 

Cabe destacar que Tótem
fue la película elegida para
representar a México en los
Premios Óscar y buscar la
nominación a Mejor Película
Internacional.

El cine documental hecho en
México también fue elogiado
tanto en el país como en el
extranjero. 

TATIANA HUEZO
Durante su paso por distin-

tos festivales de cine, El Eco,
de Tatiana Huezo, obtuvo siete
premios, entre los que desta-
can: Mejor Documental y
Mejor Dirección en el Festival
Internacional de Cine de

Berlín, así como al Mejor
Largometraje Documental y el
Premio del Público a
Largometraje Documental en el
Festival Internacional de Cine
de Morelia.

La cinta, que se desarrolla en
una pequeña comunidad rural
ubicada al norte del estado de
Puebla, es una coproducción
entre México y Alemania reali-
zada con el apoyo del Programa
Fomento al Cine Mexicano
(Focine) y del Sistema
Creación (antes Fonca).

Nuevas voces que enrique-
cen el cine nacional también
han resaltado: Mamá (2022),
del cineasta tsotsil Xun Sero, y

Valentina o la serenidad (2023),
de la directora mixteca Ángeles
Cruz, han sido premiadas en
Europa. 

Ambas producciones conta-
ron el Estímulo a la Creación
Audiovisual en México y
Centroamérica para Comunida-
des Indígenas y Afrodescen-
dientes (Ecamc).

CINE INFANTIL
El cine para las infancias

obtuvo diversos reconocimien-
tos en festivales de cine, a
través del cortometraje produ-
cido por el Imcine La piñata, de
Verónica Ramírez. Entre los
premios que recogió se encuen-

tran Mejor Cortometraje Lati-
noamericano en la Octava Edi-
ción de Mi Primer Festival
celebrado en Perú, así como el
Primer Lugar de la categoría 7-
10 años ficción del Festival
comKids de Brasil.

También destacan los galar-
dones obtenidos a nivel inter-
nacional por las cintas Adolfo,
de Sofía Auza (Oso de Cristal
del Jurado Joven, del Festival
Internacional de Cine de Ber-
lín), que contó con apoyo del
Focine; Cuento de hadas, de
Daniela Soria (Student Visio-
nary Award, del Festival de
Cine de Tribeca); Lumbren-

sueño, de José Pablo Escamilla
(Bisato d’Oro for the Cinema
to Come, del Festival Interna-
cional de Cine de Venecia).

LOS EMMY
Cabe mencionar los dos pre-

mios Emmy obtenidos por la
cinta La Caída, dirigida por
Lucía Puenzo, en las categorías
de Mejor Película para
Televisión y Mejor Actriz (para
Karla Souza). 

En 2024, el cine nacional
continuará llenando las panta-
llas de México y el mundo con
sus historias y el talento de sus
creadores.

El Universal.-                                    

Lee Sun-kyun, actor surco-
reano que saltó a la fama gra-
cias a su participación en la
cinta ganadora del Oscar,
"Parásitos", fue encontrado sin
vida al interior de un auto en
Seúl.

De acuerdo con medios
internacionales, el cuerpo de
Sun-Kyun fue hallado esta
mañana. alrededor de las 10: 30
horas, en un parque del centro
de la ciudad. 

En un principio, la policía y
los cuerpos de emergencia
creían que Lee se encontraba en
un estado de inconsciencia den-
tro del vehículo estacionado
sobre una calle en el norte de la
ciudad. El personal de emer-
gencias confirmó posterior-
mente que estaba muerto,
según el cuartel de policía de
Seongbuk de la capital.

ACUSACIONES
Hasta el momento no se han

dado a conocer las causas del
fallecimiento, sin embargo se
presume que el histrión de 48
años de edad se habría quitado
la vida, pues enfrentaba una
acusación por uso de drogas

Por si fuera poco, la prensa

local reveló que horas antes
recibieron un informe en el que
se reportaba que Lee habría
abandonado su casa tras dejar
una nota a manera de despedi-
da.

Según la prensa surcoreana,
en el asiento del pasajero habría
sido encontraba una barra de
carbón, aunque se desconoce la
relación que puede tener con la
muerte de Sun-kyun.

Anteriormente el actor había
sido interrogado por sospechas
de uso de marihuana y otras
sustancias prohibidas dentro de
un bar en el distrito Gangnam.

Tras darse a conocer esta
información, Lee negó los
señalamientos en su contra y
aseguró que una mujer lo había
engañado para consumir estas
sustancias.

El intérprete había presenta-
do ayer mismo una solicitud al
departamento de policía que
lleva la investigación para
someterse a la prueba del polí-
grafo, alegando su inocencia. 

Además, presentó una
demanda contra dos personas,
incluida la mujer antes men-
cionada, por chantajearlo des-
pués de que surgieran las
noticias sobre su presunto
consumo de drogas.

La Caída, con Karla Souza, fue galardonada en los Emmy.

El histrión de 48 años enfrentaba una acusación por
uso de sustancias.

Se convierte Luis Miguel
en accionista de tequilera

Casi nueve años después de la muerte del rapero venezolano,
su ex mánager confiesa el crimen en un momento de ira.

Vive el cine mexicano un galardonado 2023
Filmes nacionales reciben 849 premios y menciones honoríficas, entre ellos Tótem y La Caída

Encuentran muerto

a Lee Sun-kyun

El cantante comparte la visión de preservar las riquezas cultu-
rales y gastronómicas de México.

Actuó en la cinta “Parásitos”

Tótem cosecha hasta ahora 22 reconocimientos nacionales e inter-
nacionales y está a un paso de su nominación al Oscar.
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Entender la formación del complejo
geológico ubicado en la Sierra de San
Carlos-Cruillas, en Tamaulipas, así como
obtener información y conocer sobre sus
rocas magmáticas, es el impacto del estu-
dio del investigador de la UANL Juan
Alonso Ramírez Fernández.

La investigación dirigió su enfoque a
comprender cómo eran las condiciones
geológicas en su tiempo de formación en
los últimos 40 millones de años.

“Este complejo es muy particular en
nuestro país, ya que forma parte de un cin-
turón que fue denominado en la década de
1970 como Provincia Alcalina Oriental de
México, en donde se ubica una serie de
complejos y dos de ellos ubicados en
Tamaulipas”, explica el científico.

“Aquí la cuestión es que las publicacio-
nes más antiguas tienen prácticamente 100
años y fueron de investigadores de Estados
Unidos y, desde entonces, se describieron
las rocas, dónde estaban, cuáles eran, pero
nunca cuál fue su génesis; sigue vigente
qué fue lo que pasó”, dijo Ramírez.

Por ello, esta investigación de la
Máxima Casa de Estudios del Estado se
centra en lo que tiene que ver con un siste-
ma suprarregional, es decir, no únicamente
lo que pasó en esta sierra en particular, sino
lo que tiene que ver con toda la dinámica
que se desarrolló en los últimos 80 millo-
nes de años en la actual costa del Pacífico.
Es el tránsito de sistemas geológicos hacia
el interior del planeta que pasaron en su
momento bajo esta región y provocó el
magmatismo.

“Este es un trabajo científico que queda
plasmado en el estudio de las rocas, en
cómo, cuándo, dónde y por qué se forman,
pero sienta las bases para un proyecto en el
cual estamos participando y que tiene que
ver con la dignificación de la Sierra de San
Carlos”, argumenta Ramírez Fernández.

¿Por qué estudiar las rocas magmáti-
cas?

De acuerdo con el doctor en Ciencias de
la Tierra, al estudiar las rocas magmáticas
se va más allá al obtener información sobre

las raíces que están bajo la superficie situa-
das a 50 kilómetros y a las cuales es impo-
sible tener acceso directo.

También ayudan a la reconstrucción de
la historia geológica del planeta, porque se
desentraña estudiando las rocas en su con-
junto, los minerales, su forma, su composi-
ción química y edad.

“En general, la aportación de esta inves-
tigación también está dirigida para que el
ciudadano conozca, valore su localidad y
sepa dónde está parado, para proteger el

medio ambiente, porque el medio ambien-
te no es únicamente las plantas y animales,
sino que empieza desde la geología, ya que
lo que se desarrolla en la superficie respon-
de a las condiciones del subsuelo.
Entonces queremos que la gente también
vea hacia abajo".

“Por lo que buscamos que, a través del
turismo científico, el ciudadano visite una
zona y no solo regrese con fotografías o un
souvenir, sino que regrese con un conoci-
miento”, puntualiza..

El Universal.-                                         

El Instituto Nacional de

Antropología e Historia (INAH) infor-

mó este martes en un comunicado que

el 23 de diciembre pasado el Montículo

VI y el monolito ubicado en la plazole-

ta de la Zona de Monumentos

Arqueológicos de Huapalcalco,

Hidalgo, sufrieron afectaciones por

grafiti.

"La Secretaría de Cultura federal, a

través del Instituto Nacional de

Antropología e Historia (INAH), y el

Gobierno del Estado de Hidalgo

lamentan y reprueban los hechos acon-

tecidos, al constituirse como un atenta-

do al patrimonio cultural hidalguense",

se puede leer en el boletín.

De acuerdo con la institución, estos

actos han causado daño y conlleva al

detrimento de la memoria ancestral de

los pueblos originarios, vandalizan la

riqueza cultural que se atesora en las

comunidades de Huapalcalco, en

Tulancingo, de Hidalgo y de México.

"Nada asiste a quienes han cometido

este delito, no se puede avizorar razon-

amiento alguno que les justifique para

ejercer un acto de violencia en contra

de un bien de utilidad pública", infor-

maron.

El comunicado informó también que

el INAH ha iniciado los procedimien-

tos penales y administrativos de oficio

para investigar y determinar las respon-

sabilidades, conforme a las facultades

que le confiere la Ley Federal Sobre

Monumentos y Zonas Arqueológicos,

Artísticos e Históricos.

"A la ciudadanía de Hidalgo, de

Tulancingo y de Huapalcalco se le con-

mina a continuar sumándose a los

esfuerzos para preservar el patrimonio

cultural de la Zona de Monumentos

Arqueológicos de Huapalcalco. No

permitamos actos de esta naturaleza, en

unidad lograremos salvaguardar nues-

tra memoria histórica ancestral", con-

cluyó el comunicado.

Con pintura de aerosol, utilizada

para el graffiti, fue escrita la frase

"Fuera Sterpone" en el montículo y

monolito, ubicados en la zona protegi-

da de Huapalcalco.

Alejandro Aldana, representante de

la asociación civil Niebla y Tiempo

A.C., que promueve el espacio arque-

ológico lamentó lo ocurrido y expresó:

"nos encontramos profundamente con-

sternados e indignados ante estas

acciones que ponen de manifiesto la

absoluta falta de compromiso y amor a

nuestra zona de monumentos arque-

ológicos Huapalcalco".

Cabe recordar que, en este mismo

espacio, el pasado 22 de diciembre, es

decir, un día antes de los actos vandáli-

cos, personal sindicalizado del INAH

en Hidalgo rechazó las políticas de res-

guardo, difusión y preservación que se

realizan en Pachuca, Tula y Tulancingo

desde la llegada del titular Osvaldo

José Sterpone.

Cd. de México.-                                       

Con motivo del 64º aniversario luctuo-
so del escritor, traductor, diplomático,
jurista, filósofo y académico mexicano,
Alfonso Reyes, el Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura (Inbal), a través
de la Coordinación Nacional de Literatura
(CNL), ha organizado la conferencia vir-
tual Recordando a Alfonso Reyes, con la
participación de Javier Garciadiego, direc-
tor de la Capilla Alfonsina.

Dicha actividad virtual se llevará a
cabo hoy miércoles 27 de diciembre, a las
17:00 horas, a través de los perfiles de
Facebook: coordinacion.literatura.mx y
Capilla Alfonsina. La entrada es libre y el
cupo limitado.

Se trata de una actividad en la que el
catedrático Javier Garciadiego ahondará
en los detalles de la muerte del escritor
regiomontano, sus últimos momentos,
pensamientos y el contexto que prevalecía
al momento de su deceso, la nueva gene-
ración que irrumpió en esa época, la tras-
cendencia de su legado artístico.

“Alfonso Reyes (17 de mayo de 1889,
Monterrey—27 de diciembre de 1959,
Ciudad de México) murió dos días des-
pués de la Navidad. Para él, la Navidad y
la Nochebuena eran una fecha fatídica y él
le decía la Noche triste porque desde 1911
su padre había caído en desgracia política

y militar precisamente un 24 de diciembre,
cuando Bernardo Reyes se reveló por pri-
mera vez contra Francisco I. Madero a
finales de 1911”, comentó el conferencista
Javier Garciadiego.

Explicó que hay mucho que decir res-
pecto a la Navidad de Alfonso Reyes.  “En
diferentes momentos publicó o escribió
cosas sobre su padre, pero sin lugar a duda
era una fecha fatal para él.
Afortunadamente, Alfonso Reyes escribió
y leyó hasta el final de su vida. Llego débil
pero lucido a esa última Nochebuena, en la
que volvió a recordar a su padre”.

El maestro afirmó que el 26 de diciem-
bre, Alfonso Reyes amaneció postrado y
ya no pudo hablar.  

“No sabemos si oía. Todo el día pasó en
ese letargo que va del sueño a la muerte.
Lo que sí podemos decir es que en ese
1959, unos meses antes, murió también
José Vasconcelos y Alfonso Reyes escri-
bió al respecto. Para mí, la muerte de
Alfonso Reyes y José Vasconcelos signifi-
ca el cierre de un ciclo, es el fin de los dos
escritores más importantes de la primera
mitad del siglo XX mexicano”. 

Francisco Javier Garciadiego Dantan
estudió la Licenciatura en Ciencias
Políticas en la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM); es maes-
tro en Historia por la Universidad de
Chicago.

Hablarán de Alfonso Reyes 

en su aniversario luctuoso

En los 70 se le denominó Provincia Alcalina Oriental de México.

El estudio comprende las condiciones geológicas de 40 millones de años.

César López                                                    

La Escuela Adolfo Prieto de

Conarte abrió sus puertas a la expo-

sición “Una mejor burbuja”.

Dicha obra es el último proyecto

expositivo del año de este magno

recinto cultural.

PARA PENSAR
La estudiante de la Universidad

LCI Monterrey Nadira Abraham, fue

la creadora esta exposición que

muestra diversos elementos que

ponen a pensar a quienes la obser-

van.

“Una mejor burbuja”, comparte

fotografías que mezclan situaciones

grotescas con elementos que se aso-

cian con lo bello y cómico.

Nadira Abraham, busca hacer con-

ciencia sobre el consumismo desme-

dido y el impacto que este provoca al

medio ambiente.

Por último, al ser la última exposi-

ción del año que llega a la Escuela

Adolfo Prieto, CONARTE agradeció

a todos los artistas emergentes que

compartieron su trabajo con la

dependencia cultural durante este

2023.

"Un mejor burbuja" es una exposi-

ción artística que hace crítica al con-

sumismo, mezclando situaciones

grotescas con elementos que se aso-

cian con lo cómico y estético.

Cierra EAP año
con ‘Una mejor

burbuja’

Con Alfonso Reyes, el mundo de las letras cerró un ciclo.

Apenas el pasado 5 de Junio se decretó a Huapalcalco, Zona de Monumentos Arqueológicos. 

Grafitean monumentos arqueológicos en Hidalgo 

Estudia UANL formación 
geológica del noreste 

César López                                           

Un análisis sobre la importancia y el
quehacer del teatro mexicano es aborda-
do por la investigadora Estela Leñero en
su libro denominado "Tiempo de
mujeres. Teatro mexicano del siglo XXI".

Dicha obra fue publicada por la
Editorial de la Universidad Autónoma de
Nuevo León, y a través de ella se visibi-
liza a las creadoras involucradas en los
diferentes procesos de la escena teatral,
las desigualdades y brechas que se
mantienen.

"Tiempo de mujeres. Teatro mexicano
del siglo XXI", contiene un prólogo de
Alegría Martínez, incluye efemérides de
directoras y dramaturgas, además de un
listado de publicaciones sobre teatro y de
compañías o colectivos conformados por
mujeres.

La autora de la obra destacó la impor-
tancia de la obra, sobre todo en estos
tiempos donde se lucha por seguir
empoderando a las mujeres.

“Mi compromiso con las mujeres es
muy importante, sobre todo mis colegas,
ancestras, toda una línea matriarcal que
está invisibilizada. En mis inicios en el
teatro me creó esta necesidad de pregun-

tarme ‘¿por qué cuando leo libros sobre
teatro mexicano casi no hay mujeres?’ Y
fui descubriendo que no se mencionaban,
aunque existieran”, refirió.

Por su parte,  Elvira Popova, investi-
gadora y docente, explicó que este fenó-
meno es similar en otros ámbitos de la
creación artística, donde la voz de las
artistas es silenciada. Por ello, destacó la
importancia de esta publicación en el
contexto actual del país.

“Cómo la voz de la mujer creadora o
ha sido silenciada, o no ha sido visibiliza-
da, y este libro lo hace de una manera
fuerte, pertinente y en un contexto impor-
tante que es México del siglo XXI”, men-
cionó.

La publicación Tiempo de mujeres.
Teatro mexicano del siglo XX puede
adquirirse en la Casa Universitaria del
Libro ubicada en Padre Mier y Vallarta,
colonia Centro.

Hace crítica al consumismo.

El libro “Tiempo de mujeres.Teatro mexicano del siglo XXI”, incluye efemé-
rides de directoras y dramaturgas.

Visualizan rol de mujeres creadoras en el teatro


